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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

ректор ПозДравляет с новыМ гоДоМ

коМиссия совета ректоров вузов оБласти реализует ПолоЖения указа ПрезиДента рФ
25 ноября в Нижнем Новгороде в 

архиерейской резиденции при Алек-
сандро-Невском кафедральном собо-
ре прошло первое заседание комиссии 
Совета ректоров вузов Нижегородской 
области по духовно-нравственному и па-
триотическому воспитанию студенческой 
молодежи.

Председателем комиссии является ми-
трополит Нижегородский и Арзамасский 
Георгий – ректор Нижегородской духов-
ной семинарии.

Темой заседания стала разработка пилот-
ного проекта составления модулей лекций 
по духовно-нравственному и патриотическо-
му воспитанию по реализации Указа Прези-
дента Российской Федерации «Об утверж-
дении Основ государственной политики по 
сохранению и укреплению традиционных 
российских духовно-нравственных ценно-
стей» от 9 ноября 2022 года.

В заседании приняли участие митропо-
лит Георгий, викарий Нижегородской епар-
хии; руководитель епархиального отдела по 
взаимодействию с высшей школой епископ 
Дальнеконстантиновский Филарет; секре-
тарь Нижегородского епархиального управ-
ления протоиерей Сергий Матвеев; совет-
ник главы Нижегородской митрополии Ольга 
Бараева; начальник управления профессио-
нального образования и молодежной поли-
тики министерства образования, науки и мо-
лодежной политики Нижегородской области 
Наталья Поляшова; руководитель проекта 
по духовно-нравственному и художествен-

но-эстетическому воспитанию Нижегород-
ского государственного архитектурно-стро-
ительного университета (ННГАСУ) Марина 
Замураева; проректор по молодежной по-
литике ННГУ им. Н.И. Лобачевского Елена 
Чуманкина; проректор по образовательной 
деятельности Нижегородского государствен-
ного лингвистического университета (НГЛУ) 
им. Н.А. Добролюбова Римма Иванова; 
председатель общественного совета Зако-
нодательного собрания Нижегородской об-
ласти, советник при ректорате Приволжского 
исследовательского медицинского универ-
ситета (ПИМУ) Борис Шахов; другие члены 
комиссии – представители вузов.

Кроме членов комиссии к участию в работе 
были  приглашены президент Нижегородско-
го государственного педагогического универ-
ситета (НГПУ) им. К. Минина Лев Шапошни-
ков, президент НГЛУ им. Н.А. Добролюбова 

Борис Жигалев, директор нижегородской 
школы №187, руководитель городского 
ресурсного центра духовно-нравствен-
ного воспитания и гражданского образо-
вания имени святых равноапостольных 
Кирилла и Мефодия Валерий Малинин, 
представители духовенства. 

 В начале заседания состоялось избра-
ние заместителей председателя комиссии 
по духовно-нравственному и патриотиче-
скому воспитанию и секретаря комиссии. 
Заместителями председателя стали епи-
скоп Филарет и Лев Шапошников, секрета-
рем — Борис Жигалев. В ходе заседания 
в состав комиссии были приняты Наталья 
Поляшова и Валерий Малинин.

Митрополит Георгий приветствовал со-
бравшихся и зачитал доклад по теме «Пути 
возможного взаимодействия Церкви и вузов-
ского сообщества в осуществлении государ-

ственной политики по сохранению тради-
ционных российских духовно-нравственных 
ценностей».

В своем выступлении глава Нижегород-
ской митрополии остановился на рассмо-
трении некоторых статей Указа Президента 
Российской Федерации «Об утверждении 
Основ государственной политики по сохра-
нению и укреплению традиционных россий-
ских духовно-нравственных ценностей».

Архипастырь отметил, что этот документ 
на сегодняшний день является стратегиче-
ским и основополагающим в выстраивании 
целостной и системной работы по воспита-
нию у нашей молодежи тех личностных ка-
честв, которые должны стать в будущем за-
логом стабильности общества и государства 
в целом.

В частности, в статье 4 документа дается 
определение традиционных ценностей «как 
нравственных ориентиров, формирующих 
мировоззрение граждан России, передавае-
мых от поколения к поколению и лежащих в 
основе общероссийской гражданской иден-
тичности и единого культурного простран-
ства страны». Именно эти традиционные 
ценности являются «укрепляющими народ-
ное единство и находят свое уникальное, 
самобытное проявление в духовном, исто-
рическом и культурном развитии многонаци-
онального народа России».

«Было бы некорректно не указать на рели-
гиозную составляющую в истории формиро-
вания традиционных ценностей нашего мно-
гонационального народа. В этом вопросе мы 
отдаем дань глубокого уважения всем тра-
диционным религиям… В статье 6 указанно-
го документа говорится, что «христианство, 
ислам, буддизм, иудаизм и другие религии, 
являющиеся неотъемлемой частью россий-
ского исторического и духовного наследия, 
оказали значительное влияние на формиро-
вание традиционных ценностей, общих для 
верующих и неверующих граждан». Следу-
ет отметить, что в продолжении этой статьи 
написано: «Особая роль в становлении и 
укреплении традиционных ценностей при-
надлежит православию». Это не означает, 
что Русская Православная Церковь имеет 
определенные преимущества перед осталь-
ными конфессиями, но это указывает на осо-
бую историческую роль православия в фор-
мировании российской государственности и 
самобытности русского народа», — отметил 
митрополит Георгий.

Он подчеркнул, что из содержания до-
кумента видно: множество людей (те, кто 
трудится в области образования и воспи-
тания, работы с молодежью, в культуре, 
науке, СМИ и других) вовлечены в благое 
дело сохранения традиционных ценностей 
нашего народа.

«Можно сказать, что мы с вами идем в 
ногу со временем и создание комиссии Со-
вета ректоров по духовно-нравственному 
и патриотическому воспитанию призвано 
объединить межвузовское сообщество и 
Церковь в разрешении этих насущных во-

просов. Вовлекаясь в общее дело защиты 
духовных и нравственных приоритетов, мы 
на региональном уровне должны выстроить 
совместную системную работу по форми-
рованию у обучающихся четкого понима-
ния значимости традиционных ценностей 
для личностного воспитания, стабильного 
общества и государства в целом», — сказал 
управляющий Нижегородской епархией.

 Затем начальник кафедры конституцион-
ного и международного права Нижегород-
ской академии МВД России полковник поли-
ции Николай Трусов представил вниманию 
собравшихся доклад «30-летнее соработ-
ничество Нижегородской академии МВД 
России с Нижегородской епархией: опыт и 
перспективы взаимодействия».

Сотрудничество с епархией для Нижего-
родской академии МВД включает множество 
направлений, и каждый год проводится по-
рядка 50 мероприятий духовно-нравствен-
ной тематики. Это и регулярные встречи 
личного состава вуза с главой Нижегород-
ской митрополии, на которых курсанты мо-
гут задать архипастырю интересующие 
их вопросы, конференции, круглые столы, 
паломнические поездки, участие курсан-
тов в крестных ходах в дни православных 
праздников. Уже шесть лет в академии су-
ществует клуб православной молодежи, где 
проводится множество мероприятий. Сту-
денты участвуют в богослужениях в храме в 
честь великомученика Георгия Победонос-
ца, расположенном на территории вуза. На-
стоятель храма протоиерей Виктор Поляков 
регулярно проводит беседы с курсантами.

О перспективах взаимодействия ННГАСУ 
с Нижегородской епархией в реализации об-
разовательных программ в вузе рассказала 
Марина Замураева.

Она отметила, что образовательный 
процесс в высшем учебном заведении и 
воспитание личности должны быть слиты 
воедино. Но это требует качественного 
преподавательского ресурса. Должна со-
вершенствоваться система дополнитель-
ного образования преподавателей. И здесь 
необходимо соработничество с Церковью. 
Кроме того, оно может развиваться в пла-
не написания курсовых и выпускных работ 
по православной тематике, организации 
учебных и производственных практик сту-
дентов. К примеру, в качестве практических 
работ можно предложить студентам при-
нять участие в росписи храмов.

Образовательные потребности НГЛУ им. 
Н.А. Добролюбова в наполнении отдельных 
предметных курсов духовно-нравственным 
содержанием были озвучены Риммой Ива-
новой. Она подчеркнула, что университет 
видит свою миссию в сочетании достижений 
академического сообщества с опытом Пра-
вославной Церкви. НГЛУ видит возможность 
участия Церкви в реализации таких моду-
лей, как «Основы российской государствен-
ности», «Общественная дипломатия России 
как технология формирования позитивного 
международного имиджа государства», «Ду-

ховно-нравственные ценности родного язы-
ка» и других. 

Епископ Дальнеконстантиновский Фила-
рет выступил с докладом «Содержательная 
составляющая в разработке предметных 
модулей лекций по духовно-нравственному 
и патриотическому воспитанию».

Протоиерей Василий Спирин представил 
собравшимся три лекционно-просветитель-
ских модуля, которые подготовила Нижего-
родская духовная семинария. Любой из них 
может быть реализован в форме краткого, 
среднего или расширенного курса в вузах.

Первый модуль – «Церковь в истории 
России» – направлен на формирование у 
студентов целостного представления о не-
расторжимой связи истории Русской Право-
славной Церкви с историей Российского 
государства на всех этапах развития нашей 
страны и роли Церкви в формировании рус-
ской культуры и духовно-нравственных цен-
ностей. Этот модуль может быть интересен 
в первую очередь студентам гуманитарных 
специальностей.

Второй модуль – «Церковь и государство» 
– имеет целью ознакомление студентов с 
основными этапами и закономерностями 
взаимодействия Церкви и государства в 
истории России и формирование системно-
го, целостного видения государственно-кон-
фессиональных отношений в перспективе 
отечественной истории и в анализе актуаль-
ных проблем современной общественно-по-
литической жизни. Данный модуль был бы 
полезен студентам, изучающим обществен-
ные науки.

Третий модуль – «Наука и религия» – 
адресован студентам естественно-научных 
и технических специальностей и призван 
познакомить студентов с основными этапа-
ми взаимодействия науки и религии, и тем 
самым способствовать формированию на-
выков самостоятельного анализа явлений 
и процессов духовной жизни общества с 
позиций конструктивного диалога между 
научным и религиозным мировоззрениями. 
Состоялся обмен мнениями.

По итогам обсуждений было принято ре-
шение о создании рабочей группы по раз-
работке образовательных модулей, в состав 
которой войдут преподаватели вузов Ниже-
городской области.

Н. МУРАВЬЕВА,
фото К. БАРКОВА

грантовая ПоДДерЖка ПоБеДителяМ конкурса
В Российском научном фонде (РФН) 

подвели итоги конкурса проектов малых 
отдельных научных групп 2022 года. Экс-
пертный совет по результатам экспертизы 
отобрал 2017 проектов. Гранты выделяют-
ся на осуществление фундаментальных 
научных исследований и поисковых науч-
ных исследований в 2023–2024 гг. 

Основная задача конкурса – развитие 
новых для научных коллективов тематик 
(в том числе на определение объекта и 

предмета исследования, составление пла-
на исследования, выбор методов исследо-
вания) и формирование исследовательских 
команд. 

Грантовую поддержку получили 18 про-
ектов Университета Лобачевского. Поздрав-
ляем руководителей проектов-победителей: 
Алексей Калинин, Институт ИТММ; Влади-
мир Шенгуров, НИФТИ;  Владимир Бурдов, 
физический факультет; Владимир Петьков, 
химический факультет; Иван Гришин, хи-

мический факультет; Дмитрий Гришин, 
химический факультет; Мария Туровская, 
НИИН (научно-исследовательский инсти-
тут неврологии); Марина Гринберг, Инсти-
тут ББМ;  Анна Брилкина, Институт ББМ; 
Марина Иващенко, Институт ББМ; Оксана 
Шерстнева, Институт ББМ; Мария Горбу-
нова, ИЭП; Тимур Радбиль, ИФиЖ; Марина 
Малкина, ИЭП; Татьяна Шарыпина, ИФиЖ; 
Галина Господарчук, ИЭП; Валентин Баже-
нов, НИИМ; Ольга Вихрова, НИФТИ.

Дорогие друзья, сотрудники и студенты 
Университета Лобачевского!

Совсем скоро наступит Новый год, 
и, провожая старый, я хочу сказать 
ему «спасибо»! Год стал удачным для 
Университета Лобачевского, для нас с 
вами! Мы вступили в Десятилетие на-
уки и технологий, активно включились 
в реализацию программы «Приоритет 
2030». Было много новых проектов и 
больших побед. В университете откры-
лись Институт клинической медицины и 
Высшая школа искусств и дизайна, по-
явилась Передовая инженерная школа. 

Мы представляли свои научные разра-
ботки на выставках, участвовали в раз-
личных конференциях и сами провели 
огромное количество конференций и 
форумов. 

Я искренне благодарю всех вас за от-
личную и слаженную работу! Приятно 
осознавать, что Университет Лобачев-
ского – это большая команда, дружная 
семья! 

Дорогие коллеги и студенты, я желаю 
вам новых достижений, радости откры-
тий и энергии действий! 

А самое главное – здоровья вам и ва-

шим близким, мира и благополучия!
Будьте счастливы в Новом году! 

Ректор ННГУ Е.В. ЗАГАЙНОВА
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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

14 декабря состоялось заседание Со-
вета ректоров вузов Приволжского феде-
рального округа (ПФО) в формате видео-
конференции. В заседании, организатором 
которого стал ННГУ им. Н.И. Лобачевского, 
приняли участие 25 человек – председате-
ли Советов ректоров вузов регионов ПФО 
и руководители вузов регионов ПФО, Васи-
льева Татьяна Викторовна – заместитель 
Министра просвещения Российской Фе-
дерации, представители  Аппарата полно-
мочного представителя Президента РФ 
в ПФО, Петрова Ольга Викторовна – ми-
нистр образования, науки и молодежной 
политики Нижегородской области.

С приветственным словом к собравшим-
ся обратился Р.Г. Стронгин, председатель 
Совета ректоров вузов Приволжского фе-
дерального округа и Нижегородской об-
ласти, президент ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского. 

1. На повестке дня заседания тема 
«Воспитание историей». Докладчик – 
Стронгин Р.Г. 

Отмечены первые результаты выполне-
ния решения заседания Совета ректоров 
вузов ПФО от 16.06.2022 г.: доложен опыт 
работы Комиссии по духовно-нравствен-
ному и патриотическому воспитанию при 
Совете ректоров вузов Нижегородской об-
ласти; участие в проекте «ДНК России» 
Министерства науки и высшего образо-
вания РФ в соответствии с рекоменда-
циями экспертно-методического совета 
комиссии Государственного Совета РФ по 
направлению «Наука»; участие в програм-
ме дополнительного образования «Школа 
экспертов общественных наук», курс «По-
вышения педагогического мастерства. Ак-
туальная общественно-политическая по-
вестка» (НИЯУ МИФИ).

За основу в работе приняты документы:
• Указ Президента Российской Федера-

ции «Об утверждении Основ государствен-
ной политики по сохранению и укреплению 
традиционных российских духовно-нрав-
ственных ценностей» от 9 ноября 2022 
года; 

• Приказ Министерства науки и высше-
го образования Российской Федерации 
от 19.07.2022 г. «О внесении изменений 
в федеральные государственные обра-
зовательные стандарты высшего образо-
вания»;

• Протокол №1 заседания Совета рек-
торов вузов Приволжского федерального 
округа от 16 июня 2022 года,  пункт 4 «О 
воспитании историей: опыт вузов».

Принято решение рекомендовать Сове-
там ректоров вузов регионов ПФО:

– включить деятельность по реали-
зации положений Указа Президента РФ 
«Об утверждении Основ государственной 
политики по сохранению и укреплению 
традиционных российских духовно-нрав-

ственных ценностей» в число задач страте-
гического планирования. Проводить обмен 
опытом эффективной работы по реализа-
ции задач, определенных Указом.

– создать комиссии по духовно-нрав-
ственному и патриотическому воспитанию 
при региональных Советах ректоров вузов 
ПФО.

2. Следующий вопрос – создание ассо-
циации «Образовательный округ» в ПФО. С 
вступительным словом выступили Василье-
ва Т.В., заместитель Министра просвеще-
ния Российской Федерации, Петрова О.В., 
министр образования, науки и молодежной 
политики Нижегородской области. Доклад-
чик – Сдобняков В.В., ректор Нижегородско-
го государственного педагогического уни-
верситета им. К. Минина.

Принято решение: отметить важность 
подготовленных к заседанию предложений 
Советами ректоров вузов регионов ПФО по 
участию в реализации проекта «Образо-
вательный округ» в ПФО; рекомендовано 
Советам ректоров вузов регионов ПФО рас-
смотреть возможные формы обеспечения 
эффективного участия образовательных 
организаций регионов в проекте «Образо-
вательный округ» в ПФО, в том числе путем 
создания региональных образовательных 
округов как элементов структуры проекта.

3. Рассматривался вопрос о работе меж-
региональной рабочей группы ПФО по фор-
мированию плана подготовки и перепод-
готовки специалистов по сопровождению и 
развитию отечественного инженерного про-
граммного обеспечения. 

Докладчик – Ширяев М.В., проректор по 
инновациям ННГУ им. Н.И. Лобачевского, 
руководитель рабочей группы вузов ПФО по 
вопросам развития кадрового сопровожде-
ния отечественного инженерного программ-
ного обеспечения. 

Принято решение отметить успешное за-
вершение работы: 

– по созданию межрегиональной рабочей 
группы ПФО по развитию кадрового сопро-
вождения отечественного инженерного про-
граммного обеспечения;

– по назначению руководителя группы 
Ширяева М.В.;

– по назначению в качестве базового вуза 
для организации работы группы ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского; 

– по назначению куратора Фомичева Д.В., 
директора по математическому моделиро-
ванию Госкорпорации «Росатом», советни-
ка Министра цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций РФ.

Советам ректоров вузов регионов ПФО 
рекомендовано содействовать расширению 
кооперации вузов регионов и организаций 
в вопросах кадрового обеспечения (подго-
товка и переподготовка) внедрения отече-
ственных технологий, замещающих импорт-
ные системы и оборудование.

4. Обсуждалась тема – развитие дея-
тельности штабов студенческих отрядов 
на базе образовательных учреждений выс-
шего образования. 

Докладчик – Нагин А.В., руководитель 
студенческих отрядов ПФО. 

Принято решение: Советам ректоров ву-
зов регионов ПФО рекомендовать увели-
чить число студентов вузов, участвующих 
в деятельности студенческих отрядов; про-
вести на ближайшем заседании обсужде-
ние лучшего опыта вузов по организации 
деятельности штабов студенческих отря-
дов; рассмотреть возможность заключе-
ния соглашения о сотрудничестве между 
региональным отделением Молодежной 
общероссийской общественной организа-
ции «Российские студенческие отряды» 
(МООО «РСО») и региональным Советом 
ректоров вузов.

5. Стронгин Роман Григорьевич проин-
формировал Совет ректоров вузов ПФО 
об итогах совместного заседания Совета 
Российского Союза ректоров и Президи-
ума Российской академии наук 25 ноября 
2022 года в г. Москве.

6. Состоялись выборы заместителей 
председателя Совета ректоров вузов При-
волжского федерального округа. 

Членам Совета ректоров вузов ПФО 
были представлены кандидаты на долж-
ность заместителей председателя Совета 
ректоров вузов ПФО: Александров Андрей 
Юрьевич, председатель Совета ректоров 
вузов Чувашской Республики, ректор Чу-
вашского государственного университета 
им. И.Н. Ульянова; Чумаченко Алексей Ни-
колаевич, председатель Совета ректоров 
вузов Саратовской области, ректор Сара-
товского национального исследователь-
ского государственного университета им. 
Н.Г. Чернышевского.

Совет ректоров вузов ПФО провел тай-
ное голосование по каждой кандидатуре. 
Обе кандидатуры (Александрова А.Ю. и 
Чумаченко А.Н.) большинством голосов 
были избраны на должности заместителей 
председателя Совета ректоров вузов ПФО. 

Е. МАРТЫНОВА,
помощник президента 

ННГУ им. Н.И. Лобачевского

заДачи развития вузов ПриволЖского ФеДерального округа
* * *

Студенты Института информационных 
технологий, математики и механики ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского стали призерами 
финальных состязаний Northern Eurasia 
Finals. Участие в финале чемпионата при-
няли 300 лучших команд из 75 вузов Рос-
сии и стран СНГ. 160 из них соревновались 
в Санкт-Петербурге, в их числе – четыре 
команды ННГУ. На протяжении последних 
лет в финале Северной Евразии ННГУ был 
представлен двумя командами, которым 
для участия необходимо было занять до-
стойное место на предыдущем этапе от-
бора, проходившем в Саратове в ноябре. 

Чемпионат по программированию среди 
студентов в Северном Евразийском регио-
не — это этап крупнейшей международной 
студенческой олимпиады по программиро-
ванию ICPC. 

ICPC — крупнейшая международная 
студенческая олимпиада по программиро-
ванию. Победители NEF проходят в финал 
ICPC, который неоднократно покорялся 
программистам из России, в 2021 году на 
Московском финале ICPC победителями 
стала сборная ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 

По результатам финала в Санкт-
Петербурге три команды ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского (1-я команда – Михаил Бур-
дуков, Артем Сухарев, Денис Куландин; 
2-я команда – Дамир Садиков, Владислав 
Полозов, Алексей Круглов; 3-я команда – 
Владислав Девликамов, Александр Лебе-
дев, Алексей Петухов) были награждены 
дипломами третьей степени.

* * *
Передовая инженерная школа (ПИШ) 

ННГУ им. Н.И. Лобачевского представи-
ла свою концепцию подготовки кадров с 
компетенциями в области отечественного 
инженерного программного обеспечения 
и разработки, выполняемые учеными и 
преподавателями школы совместно с пар-
тнерами из ГК «Росатом». Задача импор-
тозамещения в области инженерного про-
граммного обеспечения на сегодняшний 

день – одна из ключевых для технологиче-
ского суверенитета страны. Презентацию 
провели на первом заседании Комитета 
РСПП по научно-образовательной и инно-
вационной политике на форуме «Россий-
ский промышленник», который состоялся 
в Санкт-Петербурге. Заседание было по-
священо использованию опыта проекта 
«Передовые инженерные школы» в целях 
формирования технологического суверени-
тета. Участие в работе принял проректор 
по инновациям ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
Михаил Ширяев. 

«В ПИШ нашего университета успеш-
но реализуется и совершенствуется под-
твердившая свою высокую эффективность 
модель подготовки кадров, которая сейчас 
рассматривается как базовая для других 
учебных заведений. Ее основной принцип 
– тесная интеграция образовательного и 
исследовательского процесса, которая по-
зволяет студентам проходить практики и 
стажировки на базе работающих на площад-
ках университета научно-производственных 
подразделений «Росатома» без отрыва от 
других видов занятий. Специалисты РФЯЦ-
ВНИИЭФ активно вовлечены в учебный 
процесс, а ученые университета выполняют 
заказы индустриального партнера на иссле-
дования и разработки, включая полученные 
результаты в учебные программы», – сказал 
Михаил Ширяев. 

* * *
Соглашение о взаимовыгодном сотруд-

ничестве подписано между ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского и Национальным центром 
промышленного дизайна и инноваций 
2050.ЛАБ (Москва). Документ подписали 
проректор по учебной работе ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского Александр Князев и ге-
неральный директор Национального цен-
тра промышленного дизайна и инноваций 
2050.ЛАБ Дарья Топильская. 

Стороны планируют развивать сотруд-
ничество в области образования и науки, 
инноваций и промышленного дизайна,  
других сфер взаимных интересов. Цель 
– развитие в России перспективных кре-
ативных и технологических рынков и от-
раслей. 

Реализация соглашения намечена по 
следующим направлениям: консультаци-
онная и экспертная поддержка проектных 
команд и студенческих инициатив для 
формирования инновационных продук-
тов; разработка и реализация совместных 
образовательных программ и научно-ис-
следовательских проектов в области ин-
жиниринга и промышленного дизайна; 
проведение мероприятий, представляю-
щих взаимный интерес; информационная 
поддержка. 

В июле 2022 года делегация ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского в составе проректора 
по научной работе Михаила Иванченко, 
и.о. декана Высшей школы искусств и ди-
зайна Елены Шлиенковой, на тот момент 

советника ректора, и директора Парка 
науки «Лобачевский Lab» Анны Сахаро-
вой посетили 2050.ЛАБ для знакомства с 
опытом передовых отечественных школ и 
исследовательских центров промышлен-
ного дизайна и прототипирования. 

Сейчас идет обсуждение запуска сете-
вой программы в сфере промышленного 
дизайна и инноваций на базе Высшей 
школы искусств и дизайна ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского.

* * *
Совместным постановлением Сове-

та Российского Союза ректоров (РСР) и 
президиума Российской академии наук 
(РАН) от 25 ноября 2022 года решено соз-
дать Объединенную рабочую группу РСР, 
РАН и Российской академии образования 
(РАО) с целью повышения эффектив-
ности деятельности и согласованности 
принимаемых решений. Руководителем 
Объединенной рабочей группы назначен 
президент ННГУ им. Н.И. Лобачевского, 
вице-президент РСР, доктор физико-ма-
тематических наук, профессор Стронгин 
Роман Григорьевич.

* * *
Седьмая встреча руководителей сове-

тов молодых ученых, председателей на-
учных студенческих обществ (НСО) юри-
дических вузов и факультетов состоялась 
в МГУ им. М.В. Ломоносова. 

Участвовала председатель НСО юри-
дического факультета ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Юлия Чайка. Она расска-
зала о положительной практике участия 
членов НСО в качестве наставников в 
ежегодном проекте «Правовая школа» и 
региональном проекте Медиативный кру-
жок «Правовая аксиома». 

Встретились представители вузов Рос-
сии и обсудили темы организации и раз-
вития молодежной науки. Основной тема-
тикой дискуссии этого года был выбран 
вопрос о роли научного наставничества 
(кураторства, менторства) в юриспруден-
ции. 

* * *
Руководитель среднего профессио-

нального образования (СПО) юридиче-
ского факультета ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского Татьяна Голубева участвовала в 
VII Всероссийском форуме Федеральных 
учебно-методических объединений. 

Представители образовательно-произ-
водственных кластеров и высших учеб-
ных заведений обсудили перспективы по-
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вышения эффективности использования 
возможностей и ресурсов колледжей и 
вузов в выстраивании траектории подго-
товки специалистов. 

«Сейчас в системе СПО происходят 
масштабные перемены. Федеральная 
программа «Профессионалитет», новые 
образовательные стандарты, стратеги-
ческие направления развития системы 
СПО – это и многое другое обсуждали 
коллеги», – отметила Татьяна Голубева.

* * *
ННГУ им. Н.И. Лобачевского принял 

участие в третьей образовательной вы-
ставке-презентации «Учись в России», 
традиционно прошедшей на базе Русско-
го дома в Республике Казахстан в городе 
Астана. В этой выставке участвовали бо-
лее 30 российских вузов. Основная цель 
– рассказать молодежи Республики Ка-
захстан про возможности, которые дают 
университеты России и Россотрудниче-
ство. Представителями Университета 
Лобачевского выступили специалист по 
международным связям отдела между-
народного продвижения и анализа конку-
рентоспособности Екатерина Скотникова 
и ответственный секретарь приемной ко-
миссии Павел Агрба. 

На выставке казахские абитуриенты 
познакомились с реализуемыми про-
граммами, узнали о процедуре приема на 
обучение на бюджетной и внебюджетной 
основе, о возможностях поступления по 
олимпиадам. В число наиболее популяр-
ных среди абитуриентов из Казахстана 
направлений подготовки в Университе-
те Лобачевского вошли физика, радио-
физика, IT-специальности, медицина и 
международные отношения. В качестве 
основных преимуществ поступления и 
обучения в ННГУ абитуриенты выделили 
доступную стоимость обучения, обшир-
ный спектр образовательных программ, 
высокий уровень качества образования, 

географическое положение и гарантиро-
ванное предоставление мест в общежи-
тиях.

* * *
Высшая школа искусств и дизайна Уни-

верситета Лобачевского получила лицен-
зию на программу магистратуры «Дизайн» 
профиля подготовки «Медиаарт и искус-
ственный интеллект». Программа будет 
реализовываться на базе нового подраз-
деления совместно с Институтом инфор-
мационных технологий, математики и 
механики и ООО «Мультимедиасистемс» 
(Дрим Лазер) по очной форме. Срок обу-
чения – 2 года. 

Цель программы «Медиаарт и искус-
ственный интеллект» – формирование 
междисциплинарных команд, работающих 
на стыке современного искусства, муль-
тимедийных технологий и искусственного 
интеллекта. Она призвана решать следу-
ющие задачи: внедрение новых образова-
тельных и отраслевых стандартов в сфере 
мультимедиа и IT; объединение интересов 
академического сообщества и лидеров 
индустрии; интеграция специалистов сфе-
ры искусства и искусственного интеллек-
та для решения совместных проектных 
задач; применение сквозных цифровых 
технологий в системе подготовки междис-
циплинарных команд. 

Области профессиональной деятель-
ности и сферы: цифровое искусство; ме-
тавселенные; моушн-дизайн и анимация; 
гейминг и видеоигры; медиамаркетинг и 
брендинг; продюсирование цифровых и 
медиапроектов; музейный и экспозицион-
ный дизайн; иммерсивный театр; event-
индустрия и событийный дизайн. 

Прием на обучение по новой специаль-
ности начнется в 2023 году. В планах – от-
крытие профилей в сфере промышлен-
ного дизайна в Высшей школе искусств и 
дизайна. 

Напомним, новое структурное подраз-
деление создано в плане реализации 
стратпроекта «Креативная личность» про-
граммы стратегического академического 
лидерства «Приоритет 2030», что отра-
жает перспективные задачи Университета 
Лобачевского по развитию направления 
креативные индустрии и расширению воз-
можностей гуманитарного блока в сфере 
культуры и искусства.

* * *
2 декабря проректор по междуна-

родной деятельности ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Александр Бедный под-
писал соглашение с армянским педуни-
верситетом. Документ касается науч-
но-образовательного сотрудничества 
и академического обмена между ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского и Армянским го-
сударственным педагогическим уни-
верситетом имени Хачатура Абовяна. 
Подписание состоялось в рамках между-

народного круглого стола «Развитие на-
учно-образовательного сотрудничества 
России и Армении – взгляд в будущее» 
в Ереване. 

* * *
Первый в России учебник «Регене-

ративная медицина» (восстановление 
поврежденных тканей с помощью ство-
ловых клеток) опубликован под редак-
цией ректора Сеченовского университе-
та Петра Глыбочко и ректора ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского Елены Загайновой. В 
издании обобщен опыт российских и за-
рубежных научных коллективов, в том 
числе ведущих вузов Москвы и Нижнего 
Новгорода. 

«Достижения в регенеративной ме-
дицине уже совершили революцию в 
травматологии и косметологии, одна-
ко даже специалисты только начинают 
осознавать, насколько широкий гори-
зонт возможностей открывает регене-
рация», – сообщила ректор ННГУ Еле-
на Загайнова. 

Учебник входит в состав учебно-
методического комплекса по регене-
ративной медицине, включающего 
практикум и методическое пособие по 
проведению практических занятий. Из-
дание предназначено для студентов и 
преподавателей биологических и ме-
дицинских специальностей вузов, для 
специалистов смежных областей. 

* * *
Всероссийская научно-практическая 

конференция с международным уча-
стием «Россия в глобальных мировых 
процессах: история и актуальные про-
блемы современности» состоялась в 
Дзержинском филиале ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского. 

География конференции охватила 
вузы Нижегородской области, Москвы, 
Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, 
Краснодара, Ижевска, Хабаровска, 
Белгорода, Донецка, Томска, Орла, Ре-

спублики Беларусь (Минский филиал 
РЭУ им. Г.В. Плеханова). 

Программа конференции состояла 
из 4-х основных направлений: инфор-
матика и программирование, экономи-
ка и управление, история, психология и 
социальная политика, юриспруденция. 
Более 100 участников представили на-
учные доклады. 

По итогам конференции планируется 
подготовка электронного сборника ма-
териалов с размещением в националь-
ной библиографической базе данных 
научного цитирования РИНЦ.

* * *
Подведены итоги Всероссийского 

конкурса научных и технологических 
кружков России 2022 года. Студенче-
ский научный кружок (СНК) «Искус-
ственный интеллект», организованный 
при кафедре информационных техно-
логий и инструментальных методов в 
экономике ННГУ им. Н.И. Лобачевско-
го, второй год подряд становится при-
зером престижного состязания. 

Конкурс ежегодно проводится для вы-
явления и поддержки кружков, занима-
ющихся просветительством и образо-
ванием в областях научно-технического 
творчества и технологического предпри-
нимательства, углубленным изучением 
предметов и исследовательской дея-
тельностью, обеспечивающих условия 
профессионального самоопределения 
молодежи. Организатор конкурса – Все-
российское кружковое движение при под-
держке Министерства науки и высшего 
образования РФ, Министерства просве-
щения РФ, Агентства стратегических ини-
циатив РФ, Роскосмоса, СБЕРа и ряда 
других партнеров. 

При подведении итогов учитывались 
все достижения кружков за последние 
три года. СНК «Искусственный интел-
лект» выступал в старшей лиге трека 
«Предметные кружки» в составе: Ангели-
на Голубева; Владислав Дубов; Вален-
тин Климов; Екатерина Копкина; Марина 
Кузнецова; Анна Просвирнова; Елена 
Семенова; Александр Соловьев; Денис 
Умников. 

Руководит кружком кандидат техниче-
ских наук, доцент кафедры информаци-
онных технологий и инструментальных 
методов в экономике Андрей Сочков. 

* * *
ННГУ им. Н.И. Лобачевского выступил 

соорганизатором Недели русского языка, 
науки и культуры в Мексике, созданной 
Латиноамериканско-Российской ассоци-
ацией (ALAR). 

Преподаватели центра образователь-
ных программ для иностранных граждан 
ННГУ провели цикл онлайн-занятий для 
граждан Центральной и Южной Америки 
– познакомили с основами русского язы-

ка, русской культурой и страноведением 
России. 

Важным мероприятием Недели русского 
языка, науки и культуры стал организован-
ный ННГУ круглый стол по вопросам прак-
тического преподавания русского языка 
в иноязычной аудитории, который объ-
единил преподавателей из разных стран 
мира. 

Неделя завершилась подведением 
итогов конкурса чтецов поэтических про-
изведений на русском языке, на котором 
преподаватели русского языка как ино-
странного Университета Лобачевского вы-
ступили в качестве членов жюри.

* * *
Электоральная олимпиада впервые в 

2022 году была проведена в Нижегород-
ской области. Организатором выступила 
молодежная избирательная комиссия при 
поддержке регионального избиркома. 

Электоральная олимпиада – это зада-
ния разного уровня сложности по избира-
тельному праву и процессу, которые были 
предложены студентам области. Олимпи-
ада проводится для повышения уровня 
правовой и политической культуры, элек-
торальной активности молодежи. 

Студент 5-го курса юридического фа-
культета ННГУ им. Н.И. Лобачевского Вла-
дислав Овчаров стал победителем олим-
пиады, заняв 1-е место.

* * *
Фундаментальная библиотека Уни-

верситета Лобачевского обновлена по 
программе «Приоритет 2030». Весь ли-
тературный фонд зала обеспечен элек-
тронными метками. Использование RFID-
меток и специального оборудования 
позволяет существенно увеличить каче-
ство и скорость обслуживания пользова-
телей и обеспечить сохранность фондов, 
находящихся в открытом доступе. 

В начале декабря в залы библиотеки по-
ступила новая научно-популярная и худо-
жественная литература. 

* * *
Подведены итоги фестиваля по искус-

ственному интеллекту и алгоритмическо-
му программированию RuCode 6.0. Всего 
в интенсивах и соревнованиях фестиваля 
приняли участие более 4 тысяч програм-
мистов из 82 регионов РФ и 29 зарубеж-
ных стран. В Нижегородской области на 
фестиваль зарегистрировалось более 

100 участников, из них в очном финале 
соревнований по программированию на 
площадке ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
приняли участие три команды. 

Лучший результат показала команда 
студентов ИИТММ в составе: Михаил 
Бурдуков, Денис Куландин, Артем Су-
харев. 

По итогам соревнования эта команда 
награждена дипломом II степени. 

RuCode Festival, проходящий при под-
держке Министерства науки и высшего 
образования РФ, каждый год привлекает 
внимание несколько тысяч специалистов 
сферы ИТ, студентов и школьников, же-
лающих пройти интенсивное обучение 
во время фестиваля.

* * *
Студент химического факультета 

ННГУ им. Н.И. Лобачевского, обучаю-
щийся по программе «Передовой инже-
нерной школы» (ПИШ), Захар Маркин 
разрабатывает новый способ получения 
микроцеллюлозы из волокон пеньки про-
мышленной конопли. Микроцеллюлоза 
(МКЦ) – необходимый компонент лекар-
ственных средств, косметики. МКЦ помо-
гает снизить калорийность пищевых про-
дуктов, является источником полезных 
пищевых волокон. 

«Сейчас микроцеллюлозу получают из 
древесины, содержание полезных ком-
понентов в ней невысоко, при этом тре-
буются жесткие и энергозатратные мето-
ды выделения, которые сопровождаются 
вредными выбросами», – рассказал За-
хар Маркин. 

В предложенной молодым химиком 
методике планируется использовать про-
мышленную коноплю – быстро возобнов-
ляемый источник сырья. 

«Промышленная культура конопли не 
имеет наркотического воздействия на 



8ЛЕНТА НОВОСТЕЙ 9

Газета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского Газета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского

ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

на ФоруМе ПреДставлен новый курс Повышения квалиФикации 

организм, при этом содержит до 70% 
целлюлозы, которая выделяется гораздо 
легче. Применение более мягких реаген-
тов позволит снизить нагрузку на эколо-
гию, увеличить выход продукта и удеше-
вить его стоимость», – уточнил молодой 
ученый. 

Добавим, что проект стал финалистом 
конкурса «УМНИК-2022» и получил гран-
товую поддержку в размере 500 тысяч 
рублей. Такую же грантовую поддержку 
получили еще семь молодых ученых на-
шего университета.

* * *
Делегация стоматологов Института 

клинической медицины (ИКМ) ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского приняла участие во 
Всероссийской научно-практической 
конференции «Остеопатия в стомато-
логии. Мультидисциплинарный подход» 
(Санкт-Петербург). Мероприятие объ-
единило специалистов разных медицин-
ских направлений. 

Участие приняли представители веду-
щих научных школ и образовательных 

организаций из разных регионов России. 
Новое направление постепенно интегри-
руется в практическое здравоохранение. 
Поэтому сотрудники ИКМ ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского наметили планы по взаимо-
действию с коллегами кафедры спортив-
ной медицины и медицинской реабили-
тации Первого МГМУ им. И.М. Сеченова. 
Стороны определили общие научные ин-
тересы, которые станут перспективным 
направлением в реабилитации пациентов. 
Акцент в обучении был сделан на оказа-
ние профилактической помощи населе-
нию.

* * *
XI региональную юридическую премию 

«Юрист года» вручили в Нижнем Новгоро-
де. Премии были удостоены два предста-
вителя ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 

Торжественную церемонию награж-
дения открыла председатель НРО АЮР 
Ирина Фаст. В номинации «За вклад в раз-
витие юридической науки» лауреатом ста-
ла профессор кафедры теории и истории 
государства и права, заместитель декана 
юридического факультета по научной ра-
боте Марина Баранова. Награду вручила 
проректор нашего университета по право-
вой и кадровой работе, член Совета и Ис-
полнительного комитета НРО АЮР Ольга 
Сиземова. 

Премия в номинации «Юридическое 
образование и воспитание» была присуж-
дена заведующему кафедрой судебной 
и прокурорской деятельности юридиче-
ского факультета Надежде Биюшкиной. 

Огласила имя победителя директор При-
волжского филиала Российского госу-
дарственного университета правосудия, 
член Совета и Исполнительного комите-
та НРО АЮР Юлия Журавлева. 

* * *
27-я Нижегородская сессия молодых 

ученых (гуманитарные науки) состоялась 
в Нижнем Новгороде. В этом году она 
объединила 117 студентов, магистрантов 
и аспирантов. 

Сессия организуется как открытый 
конкурс, участники которого выступают с 
докладами о своей научной работе перед 
жюри, состоящим из представителей вузов 
и научных организаций – докторов и кан-
дидатов наук. Мероприятие проводится 
при финансовой поддержке Правитель-
ства Нижегородской области, в организа-
ции принимают участие все ведущие вузы 
Нижегородской области, институты Россий-
ской академии наук, институты «Росато-
ма», промышленные предприятия. 

Участница сессии Лидия Смирнова 
выступила в секции «Юриспруденция» с 
докладом на тему «Объекты интеллекту-
альной собственности и искусственный 
интеллект: вопросы правового регули-
рования», подготовленным под руковод-
ством к.ю.н, доцента кафедры граждан-
ского права и процесса юридического 
факультета ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
Александра Балдина.

Пресс-служба ННГУ

1–3 декабря в Нижнем Новгороде про-
ходил Всероссийский ESG-форум «СО.
ЗНАНИЕ». Центральным событием перво-
го дня форума стало пленарное заседание, 
в котором приняли участие заместитель 
председателя Правительства РФ Виктория 
Абрамченко, помощник Президента РФ Мак-
сим Орешкин, полномочный представитель 
Президента РФ в ПФО Игорь Комаров, губер-
натор Нижегородской области Глеб Никитин. 

Представители Университета Лобачевско-
го участвовали в работе секции «Углерод-
ная нейтральность». Руководитель Центра 
компетенций по углеродному регулирова-
нию Университета Лобачевского Владимир 
Ювонин представил новый курс повышения 
квалификации «Глобальное изменение кли-
мата и основы углеродного регулирования». 
Новый курс стартовал 5 декабря 2022 года. 

«На обучение приглашаем не только сту-
дентов или аспирантов, которые интере-
суются этой темой. Мы планируем научить 
работать с документацией специалистов 
предприятий. С 1 января 2023 года регули-
руемые организации, чья деятельность со-
провождается выбросами парниковых газов, 
масса которых эквивалентна 150 и более 
тысячам тонн углекислого газа в год, должны 
будут отчитываться. Начинает действовать 

федеральный закон. По предварительным 
данным, в Нижнем Новгороде – половина 
предприятий, которые имеют производствен-
ную базу. На сегодня они не умеют готовить от-
четную документацию и даже не подозревают, 
что они должны это делать. При этом штрафы 
уже утверждены», – предупреждает Владимир 
Ювонин. Он добавил, что Центр компетен-
ций по углеродному регулированию создан 
в нашем университете в 2022 году в проекте 
«Комфортная окружающая среда» программы 
стратегического академического лидерства 
«Приоритет 2030». 

Отметим, что задача форума «СО.ЗНА-
НИЕ» – популяризация принципов устой-
чивого развития в различных регионах 
России. Основные принципы устойчивого 
развития – это ответственное отношение 
к окружающей среде, высокая социальная 
ответственность, высокое качество корпо-
ративного управления. Участники форума 
обсуждали проблемы экологии, социально-
го благополучия, вопросы сотрудничества 
государства и бизнеса.

Пресс-служба ННГУ

отМетили 230 лет со Дня роЖДения н.и. лоБачевского 

2 декабря наш университет посетили 
прямые потомки Николая Ивановича Лоба-
чевского – Николай Мильто и Екатерина Ло-
бачевская. Визит приурочен к 230-летию выда-
ющегося ученого, который родился в Нижнем 
Новгороде и имя которого наш университет 
удостоен чести носить. Торжества проходили 
в конференц-зале Фундаментальной библио-
теки университета. Участие в заседании при-
няли президент ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
Роман Стронгин, директор Музея ННГУ На-
талья Кузнецова, директор Института ИТММ 
Николай Золотых, и.о. декана ВШИД Елена 
Шлиенкова, начальник управления корпора-
тивного развития ННГУ Анастасия Полозова, 
преподаватели и студенты вуза. 

В программе заседания: доклад кандида-
та физико-математических наук Института 
информационных технологий, математики и 
механики ННГУ им. Н.И. Лобачевского Викто-
ра Звонилова «Геометрия Лобачевского»; до-
клад кандидата физико-математических наук 
ВШЭ Григория Полотовского «Значение де-
ятельности Н.И. Лобачевского для мировой 
науки и для российского высшего образова-
ния»; презентация брендбука (официальный 
документ, представляющий лицо компании, 
организации) Университета Лобачевского; 
подведение итогов и награждение победи-
телей конкурса поздравительных плакатов; 
подведение итогов и награждение победите-
лей квеста «Вселенная Лобачевского». 

Николай Иванович Лобачевский родился 20 
ноября (1 декабря по новому стилю) 1792 г. в 
Нижнем Новгороде в семье губернского реги-
стратора межевой конторы Ивана Максимови-
ча Лобачевского. В семье было еще двое сыно-
вей: старший Александр и младший Алексей. 
Мать, Прасковья Александровна, в 1802 году 
привезла своих сыновей в Казань и устроила их 
учиться в гимназии на казенный счет. В те годы 
это была единственная гимназия в громадном 
учебном округе. Николая Лобачевского счи-
тали одним из лучших учеников и в 1806 году 
по окончании учебного года его наградили по-

хвальным листом и рекомендовали к переводу 
в студенты университета. С января 1807 года че-
тырнадцатилетний Лобачевский значится казен-
ным студентом Казанского университета. Там он 
проявил особую склонность к физико-математи-
ческим наукам и, по отзывам профессоров, об-
наружил выдающиеся способности. 

Представив в 1814 году два научных ис-
следования, молодой ученый становится 
адъюнкт-профессором, что эквивалентно 
современному доценту, и начинает самостоя-
тельно преподавать. В 1816 году он получает 
звание экстраординарного профессора. 

Не один год Николай Иванович неустанно 
работал над строгим построением начал геоме-
трии. В 1823 году он составил учебник «Геоме-
трия», где отказался от попыток доказательства 
постулата параллельности Евклида, и «Обо-
зрение преподавания чистой математики» на 
1822–1823 и на 1824–1825 гг. Наконец, пре-
одолев тысячелетние традиции, Лобачевский 
приходит к созданию новой геометрии, более 
общей, чем евклидова. Он детально разрабо-
тал свою геометрию, нашел тригонометриче-
ские соотношения между сторонами и угла-
ми треугольника, изучил простейшие кривые 
– аналоги окружностей – предельную линию 
(окружность бесконечно большого радиуса) и 
эквидистанту (образована точками, удаленны-
ми от прямой на постоянное расстояние), ввел 
различные системы координат, нашел форму-
лы для вычисления площадей и объемов. 

Однако современники не принимали новые 
идеи Лобачевского. Потребовалось несколько 
десятилетий дальнейшего развития математи-
ческих наук для правильной оценки труда уче-
ного, чтобы на основе связи между различными 
разделами математики стала ясной непротиво-
речивость новой геометрии. Первые признаки 
интереса к работам Лобачевского появляются 
только через 10–12 лет после его смерти. Пол-
ное собрание научных работ Н.И. Лобачевского 
удалось издать лишь после Великой Октябрь-
ской социалистической революции. Оно вышло 
в пяти томах – с 1946 по 1951 годы. 

Нижегородский государственный универси-
тет им. Н.И. Лобачевского (ННГУ) основан 17 
января 1916 года как один из трех Народных 
университетов России и стал первым выс-
шим учебным заведением в Нижнем Новго-
роде. 20 марта 1956 года указом президиу-
ма Верховного Совета вузу было присвоено 
имя Николая Ивановича Лобачевского. Это-
му в значительной степени способствовала 
совместная исследовательская работа уче-
ных университета и архивистов областного 
архива по выяснению точной даты и места 
рождения математика.

«Образ Николая Ивановича Лобачевского 
– пример для новых поколений. Как сказал 
нобелевский лауреат Альберт Швейцер: 
„Личный пример – это не главный способ 
воздействовать на людей. Это просто един-
ственный способ. В этом и есть роль Лоба-
чевского для учебного заведения, носящего 
его имя“», – сказал Роман Стронгин, обра-
щаясь к собравшимся. 

«Переоценить Лобачевского как личность 
невозможно. Мало того, что это ученый, 
перевернувший представления в матема-
тике, это талантливейший организатор. Это 
человек очень высоких моральных принци-
пов и качеств. Я хочу пожелать студентам: 
изучайте Лобачевского, берите его как при-
мер. Для осознания той величины личности, 
которой обладал Николай Иванович, потре-
буется время, но это того стоит. Я впервые 
в Нижнем Новгороде, но уже запланировал 
поездку сюда еще раз вместе со своей се-
мьей», – сказал прапраправнук Николая Ло-
бачевского Николай Мильто. 

По итогам конкурса открыток и плакатов 
(всего представлено 22 работы) победителей 
определяли по трем номинациям: поздрави-
тельная открытка – студентка 2-го курса ФСН 
Виктория Киреева; поздравительный плакат – 
студентка 4-го курса психолого-педагогическо-
го факультета Арзамасского филиала ННГУ 
Дарья Стешина; Вселенная Лобачевского 
– студенческий совет ИМОМИ ННГУ. Работы 
победителей и призеров приняли участие в 
выставке, посвященной юбилейной дате. 

Награждены победители онлайн-квеста 
«Вселенная Лобачевского»: студентка 1-го 
курса ИФиЖ Вероника Виноградова; студент-
ка 1-го курса ФСН Ирина Парамонова. Все по-
бедители получили ценные призы.

Пресс-служба ННГУ
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ЛЕНТА НОВОСТЕЙ ЛЕНТА НОВОСТЕЙ10 11
конгресс МолоДых ученых в сочи

ПоДПисано соглашение в исслеДовании экосистеМ МегаПолисов

1–3 декабря в Парке науки и искусства 
«Сириус» (Сочи) проходил II Конгресс мо-
лодых ученых – одно из ключевых собы-
тий Десятилетия науки и технологий. 

В этом году конгресс молодых ученых 
собрал более 3700 участников – предста-
вителей ведущих научных школ из разных 
регионов России, научных и образователь-
ных организаций, органов власти, инду-
стриальных партнеров, лидеров отече-
ственной науки, в том числе — молодых 
ученых, победителей конкурсов, студентов 
и школьников. 

В Сочи была представлена делегация 
нашего вуза – сотрудники, аспиранты, сту-
денты под руководством ректора Универ-
ситета Лобачевского Елены Загайновой и 
проректора по инновациям Михаила Ши-
ряева. 

В первый день работы конгресса состоя-
лась панельная дискуссия «Биоэкономика 
России – 2030: Современные биотехноло-
гии как междисциплинарный тренд в эко-
номике будущего». Выступил заместитель 
губернатора Нижегородской области Ан-
дрей Саносян: «Университет Лобачевско-
го активно занимается созданием и раз-
витием проектов в сфере биотехнологий. 
Например, в прошлом году университет и 
компания, которая занимается исследова-
нием получения хитозана, выиграли грант 
Нижегородского образовательного центра. 
Большинство проектов в области биотех-
нологий реализуется при государственной 
поддержке. Мы уверены, что это перспек-
тивное направление». 

«На всех панельных дискуссиях, кото-
рые сегодня состоялись, участники из 
числа представителей бизнеса и власти 
говорили о том, что в стране нет кадров 
по биотехническому направлению… Мы 
работаем в тесном контакте с работода-
телями региона: собираем всех предста-

вителей этого направления, интересуемся, 
кадры с какими компетенциями им нужны. 
Поскольку у нас уже есть начальная маги-
стратура, преобразовать ее под конкрет-
ные запросы нам не составит труда. Будет 
перезагрузка этого направления, как науч-
ного, так и образовательного», – сказала 
ректор Университета Лобачевского Елена 
Загайнова. 

Участники нашей делегации работали в 
деловой программе – панельные дискуссии, 
сессии, встречи и лекции, посвященные 
различным аспектам развития науки. Три 
наших команды представили свои проекты 
на разных стендах: 

Андрей Воротынцев, Артем Марков и 
Александр Капинос с проектом/экспонатом 

«Установка индукционной потоковой леви-
тации для получения наночастиц»; 

Алексей Шиндин, Ксения Грехнева и 
Виктория Павлова с проектом «Много-
функциональный комплекс СУРА в ин-
тересах улучшения качества дальней 
радиосвязи»; 

Сергей Козлов и Константин Пиунов 
с проектом «Стенд сетевой обработки 
радиолокационной информации». 

Кроме того, группа ученых Универси-
тета Лобачевского, выступающих в ка-
честве членов совета молодых ученых 
и руководителей грантов РНФ, участво-
вали в деловой части программы: Антон 
Конаков, Елена Кондакова, Екатерина 
Качалова, Виктория Турубанова, Олег 
Замятин, Александр Нючев, Марина Ба-
стракова, Иван Модин. 

Студент второго курса Института 
ИТММ Даниил Колганов, обучающийся 
по программе бакалавриата на направ-
лении «Прикладная математика и ин-
форматика», принял участие в форуме 
молодых профессионалов «АтомПро-
фи». Его проводил наш партнер ГК «Ро-
сатом». Задача форума – погружение 
студентов в специфику атомной отрас-
ли, формирование у молодежи понима-
ния кадровой политики и потенциала 
Госкорпорации «Росатом». В програм-
ме – встречи с участием генерального 
директора Госкорпорации «Росатом» 
Алексея Лихачева и руководителей ор-
ганизаций ГК. Для студентов вузов была 
организована широкая образовательная 
программа, включающая проведение 
пленарных дискуссий, мастер-классов 
и встреч с отраслевыми экспертами по 

профильным направлениям деятельно-
сти атомной отрасли.

Елена Загайнова выступила с лекци-
ей «Как помогает делать открытия в ме-
дицине биофотоника?». Тема вызвала 
широкий интерес. Еще одна дискуссия, 
в обсуждении которой приняли участие 
представители Университета Лобачев-
ского, – «Создание инновационных ле-
карств: как выстроить взаимодействие 
науки и бизнеса?». Участники дискуссии 
искали ответы на вопросы: какова роль 
ученого в процессе создания инноваци-
онных лекарств? на каких стадиях ему 
предстоит работать? как заинтересо-
вать своей разработкой бизнес и при-
влечь инвестиции? 

«Университет Лобачевского тради-
ционно принимает участие и в выста-
вочной, и в конгрессной части. В этом 
году здесь как никогда много участников 
представили свои научные разработки и 
доклады. Три наши отличные команды 
представили разработки заместителю 

председателя Правительства РФ и по-
четным гостям. Все эти проекты созданы 
в университетских научных коллективах, 
в том числе в «Передовой инженерной 
школе» (ПИШ). Некоторые из них – при 
содействии Центра трансфера техноло-
гий», – отметил проректор по инновациям 
Михаил Ширяев. 

В последний день Конгресса молодых 
ученых Елена Загайнова приняла уча-
стие в дискуссии «Женщины в науке. Нау-
ка без границ». На повестке дня вопросы: 
есть ли в науке традиционно «женские» 
области и с чем это связано? как привле-
кать молодых специалистов и что нужно, 
чтобы провести мост между двумя поко-
лениями женщин-ученых? Кроме того, го-
ворили о роли наставничества. 

«В Университете Лобачевского есть 
интересный опыт, который мы готовы ти-
ражировать на всю страну. Мы выстрои-
ли линию наставничества: аспирант — 
студент, студент — школьник. Если мы 
говорим о девочке, которая приходит в 

науку, очень важно, чтобы она увидела 
старшую наставницу – аспиранта (даже 
не научного руководителя). Такой на-
ставник не только ученый, но и, возмож-
но, друг по жизни. Наш вуз совместно с 
Нижегородским советом женщин в про-
шлом году реализовал проект «Героини 
нижегородской науки» – было создано 
10 документальных видеозарисовок о 
женщинах-ученых прошлых лет и на-
стоящего времени, чьи научные труды 
и достижения вошли в историю Нижнего 
Новгорода и отечественной науки», – от-
метила член-корреспондент РАН, доктор 
медицинских наук, ректор Нижегородско-
го государственного университета им. 
Н.И. Лобачевского Елена Загайнова. 

Всего Конгресс посетили более 3 ты-
сяч участников из 77 регионов России и 
40 стран мира. Среди них — студенты 
и молодые ученые из России, Республи-
ки Беларусь, Казахстана, Китая, Индии, 
Египта, Сирии, Мьянмы, Узбекистана и 
других стран.

12 декабря проректором по научной 
работе ННГУ им. Н.И. Лобачевского Ми-
хаилом Иванченко и президентом фон-
да «Центр стратегических разработок» 
(ЦСР) Владиславом Онищенко подпи-
сано Соглашение о сотрудничестве по 
итогам круглого стола «Экология мегапо-
лисов в эпоху глобальных климатических 
изменений». Университет и фонд «Центр 
стратегических разработок» будут со-
вместно исследовать антропогенную 
трансформацию экосистем мегаполисов.

В ходе мероприятия представители 
ЦСР, правительства Нижегородской об-
ласти, ученые ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского, МГУ им. М.В. Ломоносова и РХТУ 
им. Д.И. Менделеева отметили важность 
безотлагательных исследований в обла-
сти экосистемных услуг в мегаполисах. 

«Все работы по повышению комфорт-
ности Нижнего Новгорода связаны с 
изменением городских пространств. С 
каждым годом появляется все больше 
благоустроенных территорий, ведется 
работа по озеленению города», – отме-
тил заместитель губернатора Нижего-
родской области Андрей Саносян. 

По словам проректора по научной ра-
боте ННГУ им. Н.И. Лобачевского Ми-
хаила Иванченко, остро стоят вопросы 
оценки вклада зеленых насаждений в 
улучшение состава воздуха, шумозащи-
ту, создание комфортной среды для про-
живания и в конечном счете – здоровья 
населения: «ННГУ здесь может сыграть 
ведущую роль благодаря компетенциям 
в области экологии и информационных 
технологий, развитой методике картиро-
вания экосистемных характеристик рай-
онов Нижнего Новгорода, которая может 

быть масштабирована на другие мегапо-
лисы». 

Созданная по программе стратегическо-
го академического лидерства «Приоритет 
2030» научно-исследовательская лабора-
тория наземных экосистем ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского летом 2022 года провела 
инвентаризацию древесно-кустарниковой 
растительности и оценила экосистемные 
услуги для нагорной части Нижнего Нов-
города. Впервые в России для оценки эко-
системных услуг применена методология, 
основанная на данных о состоянии инди-
видуальных деревьев. 

«В общей сложности в нагорной части 
произрастает около пяти миллионов де-
ревьев. На основе полевых исследований 
получены данные о соотношении видов, 
среднем диаметре ствола и высоте для 
каждого вида. Эти данные позволят нам 
рассчитать конкретный объем экосистем-
ных услуг по предотвращению стока для 
10 мм ливня, очищению воздуха, сравни-
вая жилую, деловую и промышленную за-
стройку», – сообщил заведующий лабора-
торией наземных экосистем, заведующий 
кафедрой экологии ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского Василий Якимов. 

В перспективе полевую инвентариза-
цию ученые университета планируют за-
менить аэрофотосъемкой с дрона. 

По словам директора Института биоло-
гии и биомедицины ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского Марии Ведуновой, исследования 
экологов планируется объединить с эпиге-
нетикой – оценкой влияния внешней сре-
ды на человека. 

«Мы планируем совместить проекты по 
оценке экологического состояния отдель-
ных городов, микрорайонов, улиц и даже 

точек, расположенных рядом с крупными 
производствами, с оценкой эпигенети-
ческого статуса – ответа человеческого 
организма, потребителя экоуслуг, на дан-
ные характеристики, и вычислить ключе-
вые моменты для развития заболеваний, 
в том числе и возрастных. Мы будем точ-
но знать, какие параметры окружающей 
среды будут влиять на развитие той или 
иной группы заболеваний и как их кор-
ректировать», – прокомментировала Ма-
рия Ведунова. 

Результаты совместных исследований 
помогут изменить логистику оказания 
медицинской помощи, обеспечить обо-
снованный подход к созданию новых 
рекреационных зон и социальной инфра-
структуры города. 

«Центр стратегических разработок 
планирует добавить экономическую со-
ставляющую к исследованиям нижего-
родских ученых. Мы объединим усилия 
по поиску дополнительных источников, 
возможно проведение социологических 
опросов для изучения изменений потреб-
ностей людей», – подвел итог президент 
фонда «Центр стратегических разрабо-
ток» Владислав Онищенко.

Пресс-служба ННГУ
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Наталья Удальцова

инДустриальный Партнер Приглашает на раБоту
8 декабря ректор ННГУ им. Н.И. Лоба-

чевского Елена Загайнова встретилась 
с делегацией акционерного общества 
«„Информационные спутниковые систе-
мы“ имени академика М.Ф. Решетнева» 
(АО «ИСС») в составе заместителя ге-
нерального директора по управлению 
персоналом Сергея Кукушкина и специ-
алиста отдела обучения и развития пер-
сонала Елены Парфеновой. 

Университет Лобачевского представ-
ляли проректор по инновациям Михаил 
Ширяев, директор Научно-исследова-
тельского физико-технического инсти-
тута Владимир Чувильдеев, руководи-
тель «Передовой инженерной школы» 
Михаил Бакунов, заведующий кафе-
дрой информационных технологий в 
физических исследованиях физическо-
го факультета Владимир Фидельман. 

АО «ИСС» (входит в Госкорпорацию 
«Роскосмос») – российский лидер по 
созданию космических аппаратов связи, 
телевещания, ретрансляции, навигации, 
геодезии. За 60 лет специалисты ком-
пании создали более 1280 космических 
аппаратов, ввели в эксплуатацию свыше 
40 космических систем и комплексов. В 
настоящее время 2/3 орбитальной груп-
пировки России – это спутники разработ-
ки и производства АО «ИСС». 

«АО «„Информационные спутниковые 
системы“ имени академика М.Ф. Решет-
нева» – один из основных промышлен-
ных партнеров университета по «Пе-
редовой инженерной школе» (ПИШ). 
Предприятие заинтересовано в том, 
чтобы брать на практику наших студен-
тов, обучающихся по программам ПИШ, 
и в дальнейшем их трудоустраивать. 
На сегодняшней встрече мы детально 
обсуждали это взаимодействие. Это оз-

начает, что мы обновляем и расширяем 
наше партнерство, добавляем к научной 
составляющей подготовку специализи-
рованных кадров под нужды предприя-
тия. Кроме того, АО «ИСС» готово брать 
на стажировки наших преподавателей и 
участвовать в формировании образова-
тельных программ, а сотрудники пред-
приятия могут преподавать нашим сту-
дентам», – сказала Елена Загайнова. 

Сергей Кукушкин встретился со сту-
дентами (на фото внизу), где проин-
формировал, какие задачи решаются в 
компании, как можно присоединиться к 
их команде, как попасть на практику и, в 
последующем, на работу. 

«Наша продукция – это связь и теле-
вещание, навигация и геодезия. И у нас 

выстроена четкая система работы с 
партнерами, мы взаимодействуем с 
лучшими вузами России, и, конечно, 
каждый из них имеет свои сильные 
стороны. Однозначно, Нижегородский 
госуниверситет им. Н.И. Лобачевско-
го относится к этой категории. Вместе 
мы работаем уже около 30 лет, у вас 
сильнейшие физики и радиофизики, 
их вклад в развитие отечественной 
орбитальной спутниковой группировки 
очень велик. Однако есть серьезный 
пробел – на нашем предприятии нет ни 
одного вашего выпускника. Это непра-
вильно, наша цель – наладить образо-
вательное взаимодействие, которое мы 
уже начали вместе с ПИШ. Сегодня мы 
проводим встречи со студентами раз-
ных специальностей и надеемся, что 
наши предложения по работе смогут 
заинтересовать», – сказал заместитель 
генерального директора по управлению 
персоналом АО «„Информационные 
спутниковые системы“ имени академи-
ка М.Ф. Решетнева» Сергей Кукушкин. 

Соглашение о стратегическом пар-
тнерстве между Национальным ис-
следовательским Нижегородским госу-
дарственным университетом им. Н.И. 
Лобачевского и АО «„Информационные 
спутниковые системы“ имени академи-
ка М.Ф. Решетнева» было подписано 31 
октября 2022 года. В Соглашении АО 
«ИСС» определено как индустриальный 
партнер ННГУ им. Н.И. Лобачевского в 
рамках реализации федерального про-
екта «Передовые инженерные школы».

Пресс-служба ННГУ
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Екатерина Третьякова Илья Фролов
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Борис Соколов

циФровизация в оБразовании 

 новые решения Для трансФера технологий

Форум Digital Innopolis Days прошел в 
конце ноября в Университете Иннополис 
(Республика Татарстан). Digital Innopolis 
Days – крупнейшее в России событие по 
теме цифровой трансформации в образо-
вании, бизнесе и госуправлении, включаю-
щее 50 мероприятий деловой программы, 
более 100 спикеров, лекции, мастер-клас-
сы и совещания отраслевых рабочих 
групп. 

Цифровая трансформация сегодня – 
важнейшая задача, стоящая перед рос-
сийскими вузами, решаемая по всем на-
правлениям деятельности как в области 
образования, так и в области коммерциа-
лизации результатов научных исследова-
ний и разработок. 

Одним из флагманских событий фору-
ма стал круглый стол «Коммерциализация 
вузов: IT-решения для поддержки эффек-
тивного трансфера технологий». В работе 
круглого стола приняли участие директор 
департамента развития технологического 
предпринимательства и трансфера тех-
нологий Министерства науки и высшего 
образования РФ Олег Чурилов, руководи-
тель проектов ООО «ВКО-Интеллект» (АО 
«Концерн ВКО “Алмаз-Антей”») Александр 
Фионов, руководитель цифровой плат-

формы Национальной ассоциации транс-
фера технологий (НАТТ) Антон Армянинов, 
специалист центра трансфера технологий 
(ЦТТ) ННГУ им. Н.И. Лобачевского Алла 
Былинская, представители других ведущих 
российских вузов. В центре разговора были 
вопросы создания и применения цифровых 
платформ для решения задач, связанных с 
трансфером технологий. В частности, об-
суждались вопросы создания модульных 
интеллектуальных информационно-анали-
тических платформ, интегрирующих инфор-
мационные сервисы центров трансфера 
технологий в целях эффективного управле-
ния и сопровождения проектов. 

Как рассказала специалист Центра 
трансфера технологий Университета Лоба-
чевского Алла Былинская, сегодня на базе 
ЦТТ осуществляется разработка информа-
ционно-аналитической системы, которая 
обеспечит переход от решения задач па-
тентной аналитики к задачам создания эф-
фективной модели взаимодействия науки 
с бизнесом: «В вопросах создания эффек-
тивных IT-решений в области трансфера 
технологий огромное значение имеет обмен 
опытом. Формат круглого стола позволяет 
нам познакомиться с лучшими практиками 
российских вузов, критически переосмыс-

лить состав и структуру работ и результаты 
текущего этапа создания информационно-
аналитической системы трансфера техно-
логий». 

По словам директора Центра трансфе-
ра технологий ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
Виктора Егорова, создаваемая инфор-
мационно-аналитическая система пред-
назначена для цифровизации основных 
процессов коммерциализации технологий 
нашего вуза и организаций-партнеров: 
«Эта система будет обеспечивать учет, 
анализ и сопоставление технологических 
запросов и предложений, оценку уровня 
готовности технологии и решать задачу 
стыковки клиентов и команд исполнителей 
в автоматическом режиме, значительно 
сокращая время поиска партнеров».

Всероссийский фестиваль «Цифро-
вые педагогические практики» состоял-
ся в Дзержинском филиале ННГУ уже во 
второй раз. Он объединил ученых и пе-
дагогов-практиков из Санкт-Петербурга, 
Москвы, Нижнего Новгорода, Костромы, 
Арзамаса, Дзержинска и других городов. 

Работа фестиваля проходила в фор-
мате менторских гостиных, мастер-клас-
сов, круглых столов и панельных дискус-
сий. На фестивале выступили более 20 
спикеров, среди которых представители 
Дзержинского филиала ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского, Санкт-Петербургского 
государственного университета, изда-
тельства «Просвещение», «Сберобра-
зование», Центра цифровизации обра-
зовательной деятельности «Иннополис» 
и других. 

Участники обсудили вопросы цифро-
визации образовательного процесса в 
средних и высших учебных заведениях, 
говорили о преимуществах современ-
ных технологий и как они могут помочь 
выстроить универсальный учебный 
маршрут ученика. 

В качестве ментора фестиваля высту-
пил заведующий кафедрой гуманитар-
но-правовых дисциплин Дзержинского 
филиала ННГУ им. Н.И. Лобачевского, 
кандидат юридических наук, доцент Ев-
гений Царев с докладом на тему «Ис-
пользование технологии видеокейсов в 
профилактической работе». 

«На фестивале представлены раз-
личные платформы и программы для 
образования как иностранного, так 
и отечественного производства. Бес-
спорно, цифровизация становится не-
отъемлемой частью образовательного 
процесса. Общение со многими предста-
вителями образовательных учреждений 
различных регионов позволяет сделать 

вывод, что в преподавании использу-
ются разнообразные цифровые образо-
вательные платформы отечественного 
производства, которые продолжают со-
вершенствоваться», – отметил Евгений 
Царев.

Пресс-служба ННГУ
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СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ

эксПорт оБразования Деловые связи с университетаМи еревана

7–8 декабря на площадках нескольких 
образовательных организаций Нижнего Нов-
города прошла Международная конферен-
ция «Экспорт образования: межкультурные 
коммуникации и трансляции национальных 
культурных ценностей». В пленарном за-
седании очно и в онлайн-формате приняли 
участие высокие гости – Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Боснии и Герцеговины 
в России Желько Самарджия, Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол КНР в России 
Чжан Ханьхуэй, заместитель министра нау-
ки и высшего образования РФ Григорий Гу-
ров. Своим опытом работы по привлечению 
иностранных студентов в российские вузы 
поделились специалисты из Москвы, Ново-
сибирска, Санкт-Петербурга, Татарстана, 
Томска, Тулы, Нижнего Новгорода. Пред-
седатель Совета ректоров вузов ПФО, пре-
зидент ННГУ им. Н.И. Лобачевского Роман 
Стронгин выступил с докладом «Нижегород-
ские международные образовательные про-
екты после открытия города». 

«Нижегородская область по праву счи-
тается одним из ведущих научно-образо-
вательных и инновационных центров Рос-
сийской Федерации. Именно интеллект 
является нашим главным ресурсом разви-
тия. Наш регион привлекателен и с точки 
зрения обучения зарубежной молодежи. 
Сегодня в вузах региона учатся около шести 
тысяч иностранных студентов из 110 стран. 
Мы предоставляем все возможности для 
получения качественного образования, вос-
требованной профессии», – сказал замести-
тель губернатора Нижегородской области 
Андрей Саносян, обращаясь с приветствен-
ным словом к участникам конференции. 

«Мы приняли на нижегородской земле 
гостей почти из 20 государств. Это Белорус-
сия, Индия, Китай, Мальта, Сербия, Сирия, 

Таджикистан, Узбекистан и многие другие. 
Особую честь нам оказал Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Боснии и Герцеговины в 
Российской Федерации Желько Самарджия, 
который прибыл в Нижний Новгород специ-
ально для участия в „Экспорте образова-
ния“», – сообщила директор регионального 
департамента внешних связей Ольга Гусева. 

8 декабря участники дискуссионных площа-
док, работавших на базе ведущих нижегород-
ских вузов, обсудили роль образовательных 
организаций в предотвращении и профилак-
тике межнациональных конфликтов, пробле-
мы гражданского и патриотического воспита-
ния молодежи, экстремизма и толерантности 
в дискурсе межкультурной коммуникации. 

В Университете Лобачевского работала 
дискуссионная площадка на тему «Интер-
национализация в изменяющемся мире: 
императив трансформации». Участниками 
в очном и онлайн-формате стали более 40 

представителей российских и зарубежных 
вузов. Опытом привлечения иностранных 
студентов поделились спикеры из четырех 
стран: Белоруссии, Сербии, Узбекистана, 
России. Так, проректор по учебной работе 
и интернационализации образования Бе-
лорусского государственного университета 
Константин Козадаев рассказал, что при 
выборе вуза абитуриенты учитывают три 
условия: престиж высшего учебного заведе-
ния, стоимость обучения и комфорт пребы-
вания. Проректор по стратегическому раз-
витию и партнерству Санкт-Петербургского 
государственного университета Анастасия 
Ярмош отметила, что интерес со стороны 
иностранных абитуриентов к их вузу растет, 
в частности, стало поступать много заявле-
ний от желающих учиться из стран Африки. 
Специалисты отметили, что для привлече-
ния студентов из-за рубежа важно грамотно 
использовать социальные сети вузов, сайты. 
При этом по-прежнему важную роль игра-
ет человеческий фактор – студент поедет 
учиться в университет, если в нем учатся его 
соотечественники. 

«Изменения в международной политике, 
введение новых санкций – все это стало оче-
редным вызовом для научно-образователь-
ной сферы нашей страны. Однако именно 
в такие моменты появляются новые воз-
можности для развития. Этот год стал для 
многих российских вузов – и Университет 
Лобачевского не исключение – прорывным в 
плане налаживания новых связей, установ-
ления партнерских и дружеских отношений 
с вузами ближнего и дальнего зарубежья. 
Мы активно посещаем с рабочими визитами 
ведущие университеты стран СНГ и других 
дружественных стран и принимаем их пред-
ставителей у нас. Мы открываем новые со-
вместные образовательные программы и 
активно строим планы на будущее», – от-
метила ректор ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
Елена Загайнова.

Пресс-служба ННГУ

Делегация юридического факультета 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского в составе 
декана факультета Евгении Черных и 
заместителя декана по международной 
деятельности Андрея Леонова посети-
ли Российско-Армянский Университет 
(РАУ) и Ереванский государственный 
университет (ЕГУ). Целями визита 
было установление и расширение вза-
имодействия между университетами в 
области академического обмена и со-
вместной научно-исследовательской 
деятельности. 

В Ереванском государственном уни-
верситете делегация провела встречи 
с деканом юридического факультета 
ЕГУ Гагиком Газиняном, заместителем 
декана Анной Маргарян,  начальником 
управления международного сотрудни-
чества ЕГУ Александром Маркаровым 
(на фото). На встречах стороны обсудили 
возможности межфакультетского сотруд-
ничества, студенческой мобильности, 
проведения совместных научных меро-
приятий. По итогам переговоров стороны 
согласились, что у ЕГУ и ННГУ имеется 
высокий потенциал для установления 

взаимовыгодных научно-образовательных 
связей. Было принято решение об органи-
зации ознакомительных встреч представи-
телей юридического факультета ведущего 
нижегородского университета со студента-
ми Ереванского университета. 

В ходе визита в Российско-Армянский 
Университет делегация ННГУ провела 
ряд встреч с представителями Института 
права и политики РАУ. 

7 декабря состоялась встреча в расши-
ренном составе, на которой присутство-
вали директор Института права и поли-
тики Марианна Калашян, зав. кафедрой 
международного и европейского права 
Владимир Оганесян и другие специали-
сты. Стороны обсудили общие приори-
теты и наиболее важные и перспектив-
ные направления совместной работы. 
В частности, была выражена обоюдная 
заинтересованность в различных фор-
матах студенческого обмена и создании 
совместных образовательных программ 
магистратуры, сотрудничества в области 
подготовки аспирантов. Участники обсу-
дили дальнейшие шаги по научному со-
трудничеству. 

Напомним, что Российско-Армянский 
(Славянский) университет был создан 
на основании Соглашения между Пра-
вительством Российской Федерации и 
Правительством Республики Армения 
от 29 августа 1997 года. Сегодня РАУ 
является одним из крупнейших универ-
ситетов в Армении, готовящих высоко-
квалифицированных специалистов, и 
важнейшим оплотом российско-армян-
ских научно-образовательных и культур-
ных связей.   

стуДенты уДМуртии у нас в гостях

Студенты Удмуртского государственно-
го университета (УдГУ) посетили Институт 
филологии и журналистики ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского. Они приняли участие в прак-
тическом семинаре по проблемам верифика-
ции информации СМИ и социальных медиа. 

Студенты Института социальных коммуни-
каций (ИСК) УдГУ – участники образователь-
ного проекта по верификации информации 
EUFactcheck/# СТУДFACTCHECK, в рамках 
которого студенты под руководством препо-
давателей ИФиЖ анализируют материалы 
СМИ и социальных медиа с целью выявле-
ния недостоверной информации. 

Проект функционирует в Институте фи-
лологии и журналистики с 2020 года. Сту-
денты из УдГУ, обучающиеся по направле-
нию «Реклама и связи с общественностью», 
присоединились к проекту в апреле 2022 
года. Сейчас они приехали в Нижний Нов-
город для очного участия в практическом 
семинаре «Опыт верификации информа-
ции СМИ и социальных медиа в Институте 
филологии и журналистики ННГУ» и для 
того, чтобы вместе со своими коллегами 
обсудить технологию создания совместно-
го сюжета по научно-популярной тематике 
(статья в ИА «Синьхуа», посвященная про-
блеме возможности существования жизни 
на спутнике Сатурна Энцелад). 

Гости из Ижевска провели в Институте 
филологии и журналистики целый день. 
Для них была организована экскурсия по 
Медиацентру ННГУ им. Н.И. Лобачевского, 
студенты ИФиЖ – участники проекта пока-

зали своим новым друзьям Нижегородский 
кремль, улицу Большую Покровскую и дру-
гие достопримечательности нашего города. 

На семинаре по проекту EUFactcheck/# 
СТУДFACTCHECK выступили его руководи-
тель, заместитель директора по методиче-
ской работе, доцент кафедры журналистики 
ННГУ Людмила Макарова, куратор проекта, 
преподаватель кафедры английского языка 
для гуманитарных специальностей, аспи-
рант кафедры журналистики Николай Пер-
шин, студенты ИФиЖ. 

Цель встречи – обсуждение и анализ прак-
тического опыта верификации информации 
СМИ и социальных медиа. Например, сту-
дентка 3-го курса Дарья Иванцова расска-
зала о специфике проверки информации по 
научно-популярной тематике; Даниил Буй-
лов (3-й курс) представил презентацию, по-
священную самостоятельному анализу сю-
жетов, связанных с анализом экономических 
и политических аспектов действительности. 

Особый интерес вызвал актуальный сю-
жет, посвященный проблемам безработицы 
среди выпускников высших учебных заведе-
ний в Южной Корее. С презентацией своего 
опыта работы над достаточно сложным ма-
териалом выступили авторы – студентка 3-го 
курса Сабина Вагапова и студенты 2-го курса 
Ева Михеева и Анна Садовина. 

«Мы очень рады быть в гостях в Нижнем 
Новгороде, познакомиться лично с ребя-
тами, которых мы видели только онлайн. 
Участие в проекте позволяет узнать много 
нового о будущей профессии, проявить себя 

в творчестве», – поделилась впечатлением 
координатор команды проекта в Ижевске, 
студентка Института социальных комму-
никаций Удмуртского университета Ульяна 
Токмакова. 

«Участие студентов Удмуртского государ-
ственного университета в проекте является 
примером сетевого взаимодействия между 
вузами. На данный момент функциониро-
вание подобного долгосрочного партнер-
ства как в образовательной деятельности, 
например, создании и реализации сетевых 
программ бакалавриата и магистратуры, 
так и в проектах, не связанных с учебным 
планом, становится одним из приоритет-
ных направлений развития высшей школы. 
Уверена, что наш проект станет примером 
нового подхода к взаимодействию между 
вузами: обычно студенты соревнуются друг 
с другом в работе фестивалей, конкурсов, 
олимпиад. Мы же сотрудничаем, обмени-
ваемся опытом, вместе решаем творческие 
задачи», – отметила руководитель проекта 
EUFactchecк//# СТУДFACTCHECK в ИФиЖ 
Людмила Макарова
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институту исПолнилось сеМь летна экскурсии старшеклассники

1 декабря в нашем университете побы-
вали учащиеся 10–11 классов школы №2 
г. Шахуньи и школы №168 им. И.И. Лабузы  
Нижнего Новгорода. 

160 старшеклассников из муниципали-
тетов Нижегородской области совершили 
экскурсии в ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 
Как сообщили в областном министерстве 
образования, науки и молодежной поли-
тики, экскурсия в вуз стала продолжением 
фестиваля высшего и профессионального 
образования «Учись в Нижнем!», который 
проходил в парке «Швейцария» в июне и 
сентябре этого года. Вместе с ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского заинтересованность в 
организации подобных профориентаци-
онных визитов школьников выразили все 
ведущие вузы региона. 

«Мы запустили серию экскурсионных 
программ, нацеленных на знакомство 
школьников с крупнейшим университетом 
региона, и получили поддержку региональ-
ного министерства образования и науки. 
Подготовлена обширная программа, мож-
но побывать на факультетах, узнать о наи-
более востребованных сегодня профес-
сиях, о передовых исследованиях. Этот 
проект вызвал большой интерес у школ 
Нижнего Новгорода и районов области», – 
рассказала ректор ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского Елена Загайнова. Школьники смогли 
погрузиться в университетскую атмосферу, 

побывав в студенческом городке, учебных 
аудиториях и лабораториях в разных корпу-
сах вуза, Музее истории ННГУ и Фундамен-
тальной библиотеке. 

«Проект «Учись в Нижнем!» – это в том 
числе сетевое взаимодействие, обмен ре-
сурсами и опытом, инструмент работы над 
созданием непрерывной цепочки «школа 
– колледж – вуз». Мы стремимся к тому, 
чтобы система образования была макси-

мально «бесшовной», поэтому поощряем 
любые формы сотрудничества», – отме-
тила министр образования, науки и моло-
дежной политики Нижегородской области 
Ольга Петрова. 

Вслед за ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
заинтересованность в организации по-
добных профориентационных визитов 
школьников выразили все ведущие вузы 
региона.

ПроФориентационная Деловая игра «траектория»
Профориентационная деловая игра 

«Траектория» для школьников состоялась 
в нашем университете. Организаторами 
игры выступили специалисты Управления 
развития компетенций и карьерного про-
ектирования ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 

Очному этапу игры предшествовал 
предварительный заочный отбор, прошед-
ший в виде мини-ЕГЭ. Попробовать свои 
силы в заочном этапе игры решились бо-
лее 550 учеников выпускных классов школ 
Нижнего Новгорода, Балахны, Дзержин-
ска, Ворсмы, Павлова и других городов и 
населенных пунктов Нижегородской обла-

сти, участники из Коврова (Владимирская 
область) и Москвы. 

В очном этапе игры приняли участие ребя-
та из 96 школ, гимназий и лицеев. За 3 часа 
игрового времени, организованного в формате 
увлекательных лекций и science-show, ребята 
смогли погрузиться в атмосферу университет-
ской науки и практико-ориентированных кейсов. 

Участниками игры от университета стали 
12 факультетов и институтов, каждый из ко-
торых представил одно из своих направлений 
подготовки: Институт информационных тех-
нологий, математики и механики – приклад-
ная математика и информатика; физический 

факультет – электроника и наноэлектрони-
ка; радиофизический факультет – радиофи-
зика; Высшая школа общей и прикладной 
физики – физика; Институт биологии и био-
медицины – биология; химический факуль-
тет – химия; факультет физической культуры 
и спорта – физическая культура; Институт 
международных отношений и мировой исто-
рии – история; Институт филологии и журна-
листики – филология; Институт экономики и 
предпринимательства – экономика, туризм; 
факультет социальных наук – управление 
персоналом; юридический факультет – юри-
спруденция. 

Впервые в игре принимал участие Арза-
масский филиал ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского, представивший историко-филологи-
ческий факультет как одно из направлений, 
которое может быть интересно будущим 
абитуриентам филиала. Поддержать универ-
ситет и представить игровую станцию «Рабо-
та» пришли 15 работодателей – партнеров 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 

Согласно условиям игры, участники очно-
го этапа получают +1 балл дополнительно к 
результатам ЕГЭ, призеры игры +3 балла, 
а победители +5 баллов. Списки победите-
лей опубликованы на сайте Центра карьеры 
ННГУ.

Пресс-служба ННГУ

1 декабря Институту информационных 
технологий, математики и механики (ИИТММ) 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского исполнилось 
7 лет. Торжественное празднование состо-
ялось в актовом зале вуза, где собрались 
студенты, выпускники, преподаватели, со-
трудники ИИТММ. Для гостей организаторы 
приготовили развлекательную программу. В 
игре «100 к 1» сразились команда преподава-
телей с командой студентов и выпускников.  

За последний год у Института было мно-
го побед: выиграли конкурс на создание 
«Передовых инженерных школ», запустили 
цифровые кафедры, где обучается более 
тысячи студентов по новым направлени-
ям. Расширяется сотрудничество со мно-
гими IT-компаниями и IT-подразделениями 
в корпорациях. Это в первую очередь ГК 
«Росатом», Сбер, Яндекс. Продолжается со-
трудничество с компанией Globus. Студен-
ты ИИТММ побеждают на олимпиадах по 
программированию, математике, механике, 
участвуют в различных конкурсах, занимают 
призовые места и во внеучебных состязани-
ях. Институт идет вперед. 

Впервые на мероприятии была вручена 
премия имени профессора Юлия Лаза-
ревича Кеткова, учрежденная IТ-советом 
ННГУ, за вклад в развитие IТ-образования. 
Награду, которая символично выполне-
на в виде перфокарты, вручили команде 
Университета Лобачевского, победителю 
чемпионата мира по программированию 
(ICPC) 2020 в составе: Николай Калинин, 
Алексей Данилюк, Валерия Рябчикова; ру-
ководитель команды  доцент ИИТММ Нико-
лай Борисов; тренеры Алексей Шмелев и 
Владислав Епифанов. 

На церемонии присутствовал сын Юлия 
Лазаревича Кеткова – Александр Кетков. 

«Для многих поколений студентов Юлий 
Лазаревич символизировал обучение ком-
пьютерным технологиям. Преподавание 
и обучение программированию для него 
было очень важным. Отец всегда учил про-
граммированию как искусству, он любил на 
конкретных примерах показать, как можно 
решать задачу «в лоб», но не очень эффек-
тивно. И как потом, приложив к этому немно-
го смекалки и правильно применив теорию, 
можно повысить скорость вычислений во 
много раз. Отец видел за компьютерами 
будущее и считал, что основам программи-
рования можно научить любого человека, 
даже ребенка. И если бы сегодня Юлий Ла-
заревич входил в состав тех, кто определяет 
победителей для получения премии, он бы 
попросил обратить внимание именно на от-
ношение кандидатов к программированию 
как к искусству и на умение сложные вещи 
объяснять простым языком», – сказал Алек-
сандр Кетков. Продолжилось празднование 
большим концертом.

Н.Ю. ЗОЛОТЫх,
директор ИИТММ
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в награДу Получили гран-При  за гоД усПели Многое

В ноябре студенты Института между-
народных отношений и мировой исто-
рии (ИМОМИ) Университета Лоба-
чевского, специальность «Реклама и 
связи с общественностью», получили 
в инновационном центре «Сколково» 
гран-при за проект «Продвижение 
Кольской сверхглубокой скважины» 
и первое место за проект «Продви-
жение конно-спортивного клуба „Пас-
саж“». Столь высокими поощрениями 
наши ребята были отмечены по ито-
гам Всероссийского конкурса сту-
денческих работ в области связей с 
общественностью и медийных техно-
логий «Хрустальный апельсин».

Мы со студентами участвуем в кон-
курсе с 2018 года. Пилотным был про-
ект «Вежливый Нижний». Всем очень 
хотелось, чтобы родной город стал 
лучше – вот ведущий мотив. Проект 
получил первое место на региональ-
ном этапе конкурса. Сегодня победи-
тели того самого первого «Хрусталь-
ного апельсина» уже знают, что и как 
делать.

2019 год прошел под знаком театров 
– Театра оперы и балета Республики 
Коми и Нижегородского театра оперы 
и балета. Интересно, что оба учреж-
дения культуры сами обратились к 
будущим рекламщикам за советом, и 
ответные рекомендации быстро пере-
росли в полноценные проекты. Была 
проделана большая работа: ребята 
ходили на спектакли и репетиции,  
общались с администраторами, ре-
жиссерами, актерами и писали посты 
в социальных сетях. Проект для Ни-
жегородского театра оперы и балета 
был отправлен на конкурс «Хрусталь-
ный апельсин» и получил гран-при на 
региональном этапе и второе место 
на Всероссийском конкурсе.

Тема театров вообще одна из ма-
гистральных в креативных поисках 
молодого поколения рекламщиков. 
Вдохновленные успехом своих стар-
ших товарищей, в 2021 году студентки 
Ани Мирзоян и Кристина Щербатова 
сделали проект «Продвижение част-
ных театров Нижнего Новгорода»: 
брали экспертные интервью, делали 
опросы, собирали статистику. Сту-
дентки отмечали, насколько в работе 
над проектом им пригодились знания, 
полученные во время учебы.

В 2020 году на Всероссийском эта-
пе студенты ИМОМИ заняли второе и 
третье место и получили специаль-
ный диплом. Проекты были разные: 
о продвижение корпоративного музея 
ГАЗ и приюта для животных, продвиже-
ние стартапа по виртуальным техноло-
гиям. 

Каждый год победители конкурса при-
глашаются в Москву на фестиваль, в 
который включена культурно-образо-
вательная программа, и на церемонию 
награждения. В этом году серия мастер-
классов от московских специалистов 
коммуникационной отрасли и награж-
дения проходили в инновационном цен-
тре «Сколково». Кроме этого, студенты 
побывали на экскурсиях в Российском 
информационном агентстве ТАСС и в 
телецентре «Останкино».

Своими впечатлениями о поездке де-
лятся победители этого года:

Ксения Литвинова, участник проекта 
«Продвижение конно-спортивного клуба 
„Пассаж“»:

– Получила заряд энергии и желание 
работать и развиваться в рекламе и PR. 
В очередной раз убедилась в востре-
бованности профессии и в том, что она 
подходит конкретно мне. 

Александра Шильнова, участник про-
екта «Продвижение конно-спортивного 
клуба „Пассаж“»:

– Мы имели возможность получить 
знания от мастер-классов  успешных 
специалистов в рекламной сфере. По-
смотрели работы других студентов, на-
брались мотивации и креативных идей. 
Другое значимое событие – поездка 
в ТАСС. Интересно было послушать 
и увидеть, как работают люди в таком 
большом агентстве, посетить мульти-
медийную выставку с использованием 
спецэффектов. 

Матвей Гладков, участник проекта 
«Продвижение Кольской сверхглубокой 
скважины»:

– От церемонии награждения до сих 
пор мурашки. В «Останкино» экскурсо-
воды – доброжелательные, заинтере-
сованные в результате своей работы 
люди. Они показали нам закрытые для 

других места, которых не было в про-
грамме, – захватывающее зрелище.

 Евгения Фирулина, научный руково-
дитель проектов, доцент кафедры со-
циально-политических коммуникаций 
ИМОМИ:

– Секрет успеха – в методике обу-
чения: навыки проектной работы сту-
денты осваивают уже на первом кур-
се, чтобы теория не была оторвана 
от практики. Ребята развивают свой 
креативный потенциал и максимально 
возможное количество навыков, кото-
рые пригодятся им в будущей работе 
по специальности. Время показало, 
что работодатели интересуются порт-
фолио студентов, в котором есть и 
дипломы победителей конкурса «Хру-
стальный апельсин».

Лиза Сухова, участник проекта 
«Продвижение конно-спортивного клу-
ба „Пассаж“»:

– После премии появилась мотива-
ция создавать что-то новое, больше 
развиваться в сфере рекламы. Нам 
удалось познакомиться с проекта-
ми некоторых наших соперников. Это 
было очень полезно, ведь идеи у ребят 
яркие, необычные. Место вдохновения 
и толчка вперед – это «Сколково», где 
мы увидели, какие масштабные компа-
нии там развиваются.

 
Е.Г. ФИРУЛИНА,

доцент кафедры 
социально-политических 

коммуникаций, руководитель 
проекта «хрустальный апельсин»;

А.Н. ФОРТУНАТОВ, 
профессор, 

заведующий кафедрой 
социально-политических 

коммуникаций

Год закончился. Самое время огля-
нуться назад и посмотреть, каким был 
этот год для каждого из нас. Активисты 
студенческих объединений и организа-
ций университета поделились итогами и 
достижениями. 

* * *
Для наших КВНщиков важным событи-

ем этого года стал кубок КВН для моло-
дых команд «ВРЫВ». Игра состоялась 20 
ноября и объединила 18 сборных Нижне-
го Новгорода, Бора и Арзамаса. Гран-при 
кубка забрала команда будущих педагогов 
«Встретились трое» (НГПУ): 

— Пандемия отменяла эту игру два 
года, что негативно сказалось на общем 
количестве команд и палитре их выступле-
ний. Но после нескольких лет затишья у 
КВН не только в нашем университете, но и 
во многих других вузах и колледжах появи-
лись новые лица, которые станут будущим 
клуба веселых и находчивых, — поделил-
ся руководитель КВН-движения в Универ-
ситете Лобачевского Дмитрий Абрашкин.

Преуспело не только все движение, но 
и отдельные команды. «Росы» продолжи-
ли играть в Высшей лиге КВН на Первом 
канале. Команда «Столица закатов» попа-
ла во вторую по значимости лигу — «Пре-
мьер-лигу». И стала призером кубка КВН 
на фестивале «Таврида.АРТ». Это первый 
подобный трофей в истории университет-
ских команд. «ERROR-404» стали чемпи-
онами официальной лиги «Нижний Новго-
род».

 * * *
Центр добровольчества в этом году ра-

ботал не только как состоявшийся резерв 
волонтеров на городские, университетские 
мероприятия, но и как полноценная сту-
денческая организация. 

— У нас установилась четкая структура, 
обновились правила набора и участия в 
организации. Для нас все это – большой 
шаг в развитии! — сообщила Виктория Ки-
реева, руководитель Центра добровольче-
ства ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 

Волонтеры добровольческого центра 
нашего университета поучаствовали в 
организации форума молодых ученых из 
стран СНГ «Наука без границ». Добро-
вольцы встречали и регистрировали участ-
ников, проводили торжественное открытие 

и закрытие, контролировали трансферы и 
расписание. В этом году команда сделала 
первый самостоятельный шаг — сбор ма-
кулатуры на территории университета. Шаг 
очень нужный. Собрали около 300 кг. :

— Это немалый вклад в сохранение на-
шей экологии, а значит – в здоровье чело-
века, и мы хотим продолжать эту акцию в 
следующем году, — поделилась Виктория 
Киреева. 

* * *
Главным событием этого года для уни-

верситетского хора стало участие в Первой 
Дальневосточной хоровой олимпиаде, она 
проходила в конце октября во Владивосто-
ке. Наш хор вернулся оттуда с двумя золо-
тыми медалями.

— Сейчас мы в ожидании заключительно-
го события уходящего года — наших ново-
годних концертов. Это всегда  фейерверк 
положительных эмоций и заряд энергии на 
праздники и на весь следующий год! — по-
делились Павел и Надежда Синицыны, ар-
тисты хора ННГУ. 

В этом году у хора было еще несколько 
важных событий: фестиваль «Молодые го-
лоса», который организовал сам коллектив; 
Всероссийский хоровой фестиваль-конкурс 
им. И. Рогановой в Санкт-Петербурге; вы-
ступление на сцене Нижегородской фи-
лармонии в память А.М. Скульского, ху-
дожественного руководителя и главного 
дирижера филармонии. 

* * *
В минувшем году в университете прошло 

немало событий, связанных с трудоустрой-
ством студентов. Начальник управления 
развития компетенций и карьерного проек-
тирования считает самым масштабным про-

ектом  форум «Молодой Нижний».
— Форум объединил на площадке тех-

нопарка «Анкудиновка» 12 вузов, 28 ве-
дущих работодателей города, около 1000 
учащихся школ и студентов вузов, — рас-
сказывает Роман Золотов.

Кроме того, заметным достижением 
2022 года стал запуск цикла тренингов 
«Платформа университетского технологи-
ческого предпринимательства». Это уже 
привлекло 1134 студента из 10 вузов Ни-
жегородской области.

 
* * *

За год «ССК Лобачевский» (ССК – спор-
тивный студенческий клуб) успел стать 
инициатором создания регионального от-
деления АССК России и провести Чемпио-
нат по пяти видам спорта среди студентов 
нашего университета. 

А сборная по чирлидингу (группы под-
держки, участники которой «болеют», по-
ощряя свою команду), созданная в 2013 
году, побила очередные рекорды. Команда 
отправилась в Ковров и привезла оттуда 
6 золотых, 3 серебряные и 1 бронзовую 
медали.

— В этом году у нас прошел один из са-
мых массовых наборов в спортивный сту-
денческий клуб (ССК), первые выступле-
ния на соревнованиях с самым молодым 
составом и сразу в другом городе, и сразу 
с призовыми местами, — делится Мария 
Матвеева, основатель проекта «ССК Ло-
бачевский».

Таким был ушедший год для активистов 
Университета Лобачевского. Думаю, что 
у каждого найдется несколько событий 
в уходящем году, которые захотелось бы 
вспомнить с хорошим настроением. Но-
вогодний праздник – подходящее время 
сказать «спасибо» всем тем, кто был с 
вами рядом и в счастливые, и в трудные 
моменты. Ну а мы скажем «спасибо» на-
шему университету, где мы нашли друзей 
и дорогу в будущее. 

Юлия ШУМКОВА,
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ
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осоБенности национального ПразДника ФунДаМентальная БиБлиотека ннгу – наДеЖный Путь к оБразованиЮ

Современная вузовская библиотека – 
центр притяжения инновационной, науч-
ной, социальной, культурной и творческой 
жизни университета. Проекты, реализу-
емые в библиотеке, входят в развитую 
систему креативных индустрий всей дея-
тельности вуза. 

В основе стратегии развития ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского «Приоритет 2030» ле-
жит триединая миссия: подготовка интел-
лектуальной элиты России, генерация 
новых знаний и передовых технологий, па-
триотическое воспитание творческой мо-
лодежи. В целевой модели университета 
к 2030 году Фундаментальная библиотека 
становится проводником развития третьей 
миссии университета: вклад в развитие 
региона за счет реорганизации и открытия 
библиотечных, музейных и экспозицион-
ных пространств ННГУ, коллаборация с 
городом в сферах культуры и популяриза-
ции науки, функционирование культурно-
просветительского центра на базе нашей 
библиотеки.

Исторически деятельность Фундамен-
тальной библиотеки неразрывно связана 
с самим университетом, поскольку ведет 
свою историю с самого открытия Нижего-
родского университета в 1916 году. Библи-
отека сегодня – это 5 филиалов в городе, 
6 читальных залов, 7 абонементов, более 
1 миллиона печатных изданий, многочис-
ленные электронные ресурсы. Фундамен-
тальная библиотека является центром 
распространения знаний, сохранения 
культурного наследия, информационного 
обеспечения учебного процесса и научных 
исследований, местом притяжения студен-
ческих организаций, конференций, выста-
вок и других разноплановых мероприятий.

В 2022 году в Фундаментальной би-
блиотеке произошло много позитивных, 
качественных изменений. Приобретена 
учебная литература по вновь открытым 
специальностям университета, с помо-
щью средств Программы «Приоритеты 
2030» закуплено новое оборудование, 
обновлены подписки на электронные би-
блиотечные системы, что обеспечило 
условия для повышения вариативности 
образовательных траекторий, подготовки 
кадров высшей квалификации, формиро-
вания цифровых компетенций и навыков 

использования цифровых технологий у об-
учающихся 

В 102-й аудитории первого корпуса уни-
верситета организован свободный доступ 
к фондам библиотеки на основе использо-
вания RFID-оборудования. Использование 
RFID-меток позволяет существенно уве-
личить качество, скорость обслуживания 
пользователей и сохранность книжных фон-
дов.

Впервые мы участвовали в Националь-
ном проекте «Культура». По договору с 
Российской государственной библиотекой 
оцифровано 20 книжных памятников XVIII–
XIX веков, что обеспечило сохранность дан-
ных культурных ценностей и их размещение 
на сайте Национальной электронной библи-
отеки. Мы обладаем уникальной коллекци-
ей редких изданий и книжных памятников. 
Это культурное наследие, которое мы обя-
заны сохранить, эти книги могут служить 
источником для изучения русской истории и 
литературы, языка и палеографии, русского 
изобразительного и прикладного искусства. 

Мы рады показать городу то, чем владе-
ем. В торговом центре «Фантастика» с 25 
октября по 10 ноября была организована 
экспозиция «Наследие русских охотников» 
из хранилищ Фундаментальной библиотеки 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского. Это уникаль-
ные книги и периодика XIX–XX веков, посвя-
щенные охоте. Здесь можно было увидеть 
фотографии книжных шедевров из фонда 
редких и ценных изданий библиотеки, кото-
рые находятся в закрытом хранении и впер-
вые представлены публике.

15–20 мая при поддержке Министерства 
культуры Российской Федерации и Прави-
тельства Нижегородской области в Нижнем 
Новгороде – «Библиотечной столице Рос-
сии 2022 года» – прошла XXVI ежегодная 
конференция Российской библиотечной 
ассоциации. Общая тема Всероссийского 
библиотечного конгресса в 2022 году: «Би-
блиотеки и культурное многообразие». 

17–18 мая на площадке Фундаментальной 
библиотеки ННГУ им. Н.И. Лобачевского со-
стоялась секция представителей библиотек 
высших учебных заведений страны. Ключе-
выми направлениями работы секции стали 
вопросы, посвященные кадровому разви-
тию отрасти,  формированию информаци-
онных компетенций в цифровую эпоху.

В работе секции приняли участие ве-
дущие вузовские библиотеки из городов 
России (Томск, Москва, Санкт-Петербург, 
Самара, Калининград, Омск, Красноярск, 
Екатеринбург, Саранск, Нижний Новгород) и 
Республики Беларусь.

Фундаментальную библиотеку ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского на конгрессе пред-
ставляли: Котова Ольга Валерьевна, ди-
ректор ФБ ННГУ, с докладом «Библиоте-
ка в социокультурном пространстве вуза» 
и Маслова Любовь Викторовна, ведущий 

специалист по информационно-аналити-
ческому развитию ФБ ННГУ с освещением 
темы «Раскрытие научного потенциала 
вуза и практика подписки на электронные 
ресурсы».

Конференц-центр библиотеки являет-
ся любимым местом для проведения на-
учных конференций, творческих встреч. 
студенческих активностей, областных и 
российских проектов. В этом году в кон-
ференц-центре проведено более 500 ме-
роприятий, на которых побывало 49 000 
человек! Но в филиалах Фундаменталь-
ной библиотеки есть еще много залов, где 
можно собраться студентам.

27 октября в читальном зале Фундамен-
тальной библиотеки Института филологии 
и журналистики ННГУ, Университетский 
переулок, д. 7, запущен новый проект –
встречи с писателями, поэтами с целью 
активизации читальных залов на факуль-
тетах университета.

Прошла творческая встреча с нижего-
родским поэтом, членом Союза писателей 
России Дмитрием Терентьевым «Поэти-
ческий Нижний». Разговор шел о совре-
менной поэзии, о нижегородских авторах 
и недавно вышедшем к 800-летию Ниж-
него Новгорода сборнике «Поэтический       
Нижний», о деятельности Совета молодых 
литераторов. На встрече прозвучали стихи 
Дмитрия Терентьева и других нижегород-
ских поэтов.

Создан новый современный сайт ФБ 
ННГУ, с удобным интерфейсом и обратной 
связью.

Создана зона комфортного простран-
ства в холле местоположения «Дома 
Дружбы» (корп.1А, 2-й этаж).

Совместно с образовательной, про-
светительской деятельностью Фундамен-
тальная библиотека Университета Ло-
бачевского проводит большую работу в 
продвижении деятельности Университета 
в городское пространство, привлекая чи-
тателей и осваивая новые формы работы. 
Ждем вас в обновленных, комфортных за-
лах библиотеки учиться, общаться, рабо-
тать, познавать новое!

О.В. КОТОВА,
директор Фундаментальной 

библиотеки
 ННГУ им. Н.И. Лобачевского

Новогодний праздник традиционный, 
его отмечают во всем мире, и везде есть 
свои особенности. Кто-то встречает его в 
кругу семьи, кто-то с друзьями. Мы узнали, 
как празднуют Новый год у себя на родине  
студенты, приехавшие учиться в Нижний 
Новгород в Университет Лобачевского из-
за рубежа. 

АЛЖИР 

Абдель-Нур Мешри, 
Институт информационных техноло-

гий, математики и механики

В Новый год собирается вся наша се-
мья. Мы готовим мясо в таджине, это одно 
из наших традиционных блюд. Мама с се-
строй готовят торт, он называется лабуш. 
Мы празднуем Новый год два раза. Пер-
вый так же, как и в России, а второй – наш 
национальный, он называется Йеннаер – 
это берберский Новый год. Согласно бер-
берскому календарю новый год начинает-
ся 12, 13 или 14 января, в зависимости от 
конкретного года. 

Для меня этот – берберский – Новый 
год намного интереснее. Мама все так же 
готовит национальную еду, но еще устраи-
ваются большие концерты, когда девушки 
надевают традиционную одежду. Детям 
покупают много сладостей, и самый стар-
ший в семье раздает эти гостинцы.

КОЛУМБИЯ

Хуан Камило Целис Суэскун, 
Институт биологии и биомедицины

Чем больше людей в Новый год встре-
чается, тем праздник веселее. К нам в дом 
приходят друзья, зовем соседей. В этот 
день мы очень много танцуем, поем и поч-
ти не сидим за столом. Одна из традиций 
такая – 31 декабря нужно надеть желтое 
нижнее белье, чтобы в новом году у тебя 
было много денег. Другая – собрать чемо-
дан, выйти с ним на улицу и немного по-
гулять вокруг дома – это к большому коли-
честву путешествий в наступившем году. 
Когда на часах бьет двенадцать, каждый 
за столом ест двенадцать виноградинок и 
придумывает 12 желаний. 

АРМЕНИЯ 

Арсине Саморчян, 
Институт филологии и журналистики

По-армянски Новый год называется Nor 
Tari. На столе у нас могут быть блюда, кото-
рые вряд ли можно найти в российских се-
мьях. Например, толма. Вообще, про толму, 
думаю, многие знают – это фарш, заверну-
тый в виноградные листья или вареные ли-
стья капусты. Еще часто у нас готовят кюф-
ту – это блюдо похоже на фрикадельки из 
говядины или баранины. Есть, кстати, еще 
разновидность толмы – это пасуц толма, 
или постная толма. 

В Армении отмечают два Новых года – 
Навасард и Аманор. Навасард больше как 
языческий праздник, но отмечают до сих 
пор. Второй Новый год у нас Аманор, он 
празднуется 1-го января. Еще Аманор на-
зывали Кахандом. Раньше у нас был не 
Дед Мороз (на армянском – Dzmer Papik), 
а дед Каханд. На Аманор, как и на Новый 
год, украшали дерево. Но не ель или какое-
нибудь другое хвойное дерево, а абрико-
совое или оливковое. По низу вешали не 
украшенья, а фрукты и сладости. Дерево 
называлось Kenac tzar – Древо жизни. У 
каждой семьи были свои традиции украше-
ния праздничного дерева, но в новогоднюю 
ночь (или ночь Каханда) обязательно втыка-
ли толстую ветвь этого дерева в хлеб. Для 
чего это делали, честно скажу, не знаю. Мне 
сказали старшие, что ветвь в хлеб издавна 
втыкали, а почему – я пока не узнал. 

ЭСТОНИЯ

Дарья Федина, 
Институт филологии и журналистики

Зима в Эстонии – время чудес. В Эстонии 
зимние праздники начинаются в конце ноя-
бря, когда эстонцы зажигают первую свечу 
в доме, это может быть свеча на окне или 
же на елке, на усмотрение людей и семей-
ных обычаев. Большое внимание в нашей 
стране уделяется, конечно же, Рождеству, 
в Эстонии оно длится с 24 по 26 декабря. 
В начале первого зимнего месяца люди го-
товятся, покупают подарки. К детям каждую 
ночь спускаются päkapikkud – сказочные су-
щества, которые разносят детям сладости. 
Эстонского Деда Мороза, который приносит 
детям подарки, зовут Jouluvana (Йыулува-
на). Родители вместе с детьми пекут эстон-
ское традиционное печенье (рipparkook) 
– это печенье с перцем и пряностями. В 
Новый год люди идут на главную площадь 
в городе Таллин. В Таллине в это время ра-
ботают заведения, где эстонцы с большим 
удовольствием покупают себе чашечку го-
рячего глинтвейна, слушают речь президен-

та и смотрят один из красивейших фейер-
верков. Праздник длится почти до утра.

В Эстонии есть интересная новогодняя 
примета. К счастью считается встретить на 
улице трубочиста с орудиями ремесла – в 
высоком цилиндре, с  гирей на веревке и 
с ершиком. Фигурка такого испачканного 
сажей трубочиста очень популярна в каче-
стве новогоднего подарка. Новый год хоть 
и не является исконно эстонским празд-
ником, но прижился в Эстонии и признан 
официальным выходным днем.

ВЬЕТНАМ 

Дмитрий Хоанг, 
Институт информационных техноло-

гий, математики и механики

У нас два Новых года: Тэт – первый, та-
кой же, как в России, а второй – лунный 
Новый год. Он высчитывается по лунно-
му календарю, и отмечают его в конце 
февраля. Вьетнамцы почти не отмечают 
обычный Новый год, но вот вьетнамский 
мы проводим в кругу семьи, в этот день 
готовятся национальные блюда, все да-
рят друг другу деньги, чтобы в новом году 
было счастье и благополучие. Мы празд-
нуем семь дней, все принимают у себя 
гостей, и в эти дни принято дарить друг 
другу иероглифы, написанные старым 
языком. По улице ходят костюмированные 
большие драконы, они развлекают людей, 
танцуют и поднимают всем настроение. У 
вьетнамцев есть новогодняя одежда – ао 
зай. У нас нет традиционной елки, вместо 
этого мы ставим цветущие абрикосы (хоа 
мэй) или цветки персика (хоа дэо).

УЗБЕКИСТАН

Зухриддин Халимов, 
Институт биологии и биомедицины

Наш Новый год похож на тот, что мы от-
мечаем в России, из особенностей у нас 
принято ставить на новогодний стол много 
фруктов и обязательно должен быть ар-
буз. Под бой курантов нужно успеть съесть 
12 виноградинок и загадать желание. Еще 
у нас есть праздник весны Навруз, ко-
торый иначе называют еще персидским 
Новым годом, его отмечают 21 марта. Это 
один из древнейших праздников в истории 
человечества. В переводе с фарси Навруз 
означает новый день – наступление но-
вого года по солнечному летосчислению, 
который совпадает с весенним равноден-
ствием. 

Мария РОДИОНОВА,
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ
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ПоДвиЖник Физическое восПитание – каЖДоМу

какиМ Быть стуДенческоМу сПорту

4 октября ушел из жизни Владимир 
Александрович КУТЫРЕВ – доктор фило-
софских наук, профессор кафедры фило-
софии физического факультета. 

Владимир Александрович Кутырев был 
хорошо известен представителям науч-
но-философского сообщества не только 
в Нижнем Новгороде, но и далеко за его 
пределами. Он являлся членом Академии 
гуманитарных наук, Академии филосо-
фии хозяйства, членом-корреспондентом 
Международной Славянской академии, 
советником редакции американского био-
графического института, был награжден 
серебряной медалью С.Н. Булгакова «За 
оригинальный вклад в русскую филосо-
фию и современное мировоззрение». Сре-
ди работ В.А. Кутырева есть публикации 
на английском, болгарском, чешском, сло-
вацком и вьетнамском языках. 

Глубокие, образные и острополеми-
ческие произведения В.А. Кутырева пе-
чатались в самых известных журналах и 
изданиях, а его научные доклады на фило-
софских форумах и регулярные выступле-
ния в средствах массовой информации 
всегда вызывали живой отклик и непод-
дельный интерес. Не случайно профессор 
Кутырев входил в топ ста самых цитируе-
мых российских философов. 

При этом центральной темой всех тру-
дов В.А. Кутырева на протяжении по-
следних тридцати лет его творческой био-
графии оставался ответ на вопрос: как в 
инновационном, искусственном и техноло-
гическом мире сохранить родовые харак-
теристики человека и традиционный уклад 
его повседневной жизни? Именно этой 
теме посвящена основная часть библио-
графии Владимира Александровича Куты-
рева, которая включает в себя более 450 
книг, статей, тезисов научных докладов, 
учебных пособий и других материалов.

В абсолютном большинстве этих работ 
крайне резко и откровенно, порой на гра-
ни эпатажа, названы и проанализированы 
фатальные для мира традиционного чело-
века последствия техногенного прогресса, 
многократно озвучен призыв – остановить 
безрассудный бег общества новаций.

По твердому убеждению В.А. Кутыре-
ва, в осуществлении этой исторической 
миссии современным философам от-
ведена особая роль – выявить и донести 
до сознания всего человечества про-
блемы его настоящего и будущего суще-
ствования, а не быть только предметом 
узкопрофессионального интереса части 
интеллектуальной элиты. Доказывая сво-
им профессиональным творчеством такое 
предназначение философии, В.А. Кутырев 
тем самым сознательно и бесповоротно 
отказался от роли бесстрастно созерцаю-
щего мир любителя мудрости и встал на 
путь, который можно назвать разновидно-
стью философского подвижничества. 

Рассуждая об этой форме борьбы за 
высокие идеалы, С.Н. Булгаков отмечал 
сходство подвижничества с послушанием и 
«социальной аскезой», когда любая работа 
исполняется не ради личных интересов, а 
во имя высшего долга. Именно благодаря 
своей направленности на достижение вы-
соких и благородных целей, подвижниче-
ство формирует такие качества личности, 
как целеустремленность, самодисциплина 
и сила воли. Владимир Александрович Ку-
тырев, несомненно, обладал всеми этими 
качествами, целиком посвятив себя главно-
му проекту своей жизни – делу создания и 
распространения антропоконсервативного 
учения, названного им «философией со-
противления». 

О задачах своей практически ориентиро-
ванной «философии сопротивления» В.А. 
Кутырев много и по-разному говорил и пи-
сал, постоянно подчеркивая необходимость 
мировоззренческой борьбы за свои идеалы, 
а в конечном счете – за жизнь. 

В погоне за ложными или мнимыми ав-
торитетами мы часто забываем, что мыс-
лители, которые уже внесли свой вклад в 
историю философской мысли, были ря-
дом с нами. Владимир Александрович Ку-
тырев, несомненно, входил в число таких 
философских авторитетов. Аккумулируя и 
развивая свои философские идеи, он ввел 
в научный оборот целую систему понятий, 
без которых трудно представить исследо-
вание, посвященное характеристикам со-
временной цивилизации и культуры. 

Время Mortido, закат сознания, небы-
тие по-научному, интеллагент, прельще-
ние бессмертием, человек как традиция, 
трансмодернизм… Эти и многие другие 
понятия, которые составляют смысловое 
ядро философской концепции В.А. Ку-
тырева, нельзя считать просто модными 
терминами. Это маркеры нашей эпохи, 
требующие от любого думающего и со-
вестливого человека рефлексии над ее 
болевыми точками, в противовес тому, что 
Владимир Александрович называл «реф-
лексами» на них. 

Будучи Философом с большой буквы, 
ведя активную работу, Владимир Алексан-
дрович оставался олицетворением лучших 
традиций академического сообщества. Он 
всегда говорил на одном языке с предста-
вителями любых поколений. Независимо от 
того, разделяют они его научные и фило-
софские позиции либо не согласны с ними. 
Для каждого своего ученика и коллеги он 
всегда находил время. Он всегда был готов 
поделиться своим душевным теплом: помо-
гать, опекать, приходить на помощь. Двери 
его дома всегда были открыты, там всегда 
были рады гостям. Для своих учеников он 
никогда не переставал быть учителем. При 
этом никогда не стеснялся учиться у них, 
искренне радовался их успехам и огорчался 
их неудачам. 

Владимир Александрович любил жизнь 
во всех ее проявлениях, по-настоящему, 
не фальшиво любил свою малую родину, 
природу в целом, народное и классиче-
ское искусство. Его жажда жизни всегда 
завораживала и заряжала, заставляла 
двигаться вперед, преодолевать любые 
трудности. Именно так стремился жить он 
сам и ненавязчиво, по-философски му-
дро учил жить других.

Философской эмблемой жизни и твор-
чества Владимира Александровича Ку-
тырева, наверное, останется рефрен 
всех его наиболее значимых работ: «Так 
продлимся…». Конечно, какой выбор 
должен делать каждый конкретный че-
ловек, чтобы сделать достойным свое 
существование в этом мире, решает он 
сам, опираясь на проверенный персо-
нальный и коллективный опыт. Для этого 
у живого человека, о котором так много 
писал Владимир Александрович, в отли-
чие от человека искусственного, есть жи-
вая память, в которой знания о прошлом 
облечены в оболочку человеческих эмо-
ций, желаний и чувств. Может быть, бла-
годаря этой живой человеческой памяти 
мы в очередной раз продлим наше бытие 
в опасном мире эпохи перемен. 

От имени всех 
благодарных учеников 

– два доктора философских наук, 
защитившие диссертации 

под руководством В.А. Кутырева,
Ю.К. ВОЛКОВ,

Ю.С. ОБИДИНА

9 декабря на базе ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского стартовала ХXI Между-
народная научно-практическая кон-
ференция «Современные подходы к 
оптимизации процесса физического 
воспитания, спортивной трениров-
ки и оздоровления населения». На 
протяжении двух дней участники из 
России, Республики Узбекистан, Ре-
спублики Молдова и Республики Бе-
ларусь делились научным опытом, 

представляли доклады и обсуждали 
результаты работы. В онлайн-режиме к 
конференции подключились более 300 
участников. 

«Здоровье и здоровый образ жизни 
значимы для каждого члена общества. 
Этим вопросам уделяется внимание в 
системе образования. Наш националь-
ный исследовательский университет 
имеет отличительную черту от дру-
гих вузов – образовательный процесс 

здесь строится в тесной связке и на 
основе передовых научных исследо-
ваний. Факультет физической культу-
ры и спорта, выступающий движущей 
силой этой конференции, ярко по-
казывает, как осуществляется обра-
зовательный процесс по подготовке 
специалистов в области спорта в со-
четании с исследовательским процес-
сом. Благодарим министерство спорта 
Нижегородской области за поддержку 
и соорганизацию проведения конфе-
ренции. Спасибо нашим коллегам из 
российских и зарубежных вузов. Я 
желаю всем продуктивной работы», – 
сказал проректор по международной 
деятельности ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского Александр Бедный. 

На конференции работала выстав-
ка, на которой были представлены 
последние достижения науки, ориен-
тированные на здоровье человека, а 
еще – проект «Спорт в каждый двор».

Пресс-служба ННГУ

В Санкт-Петербурге на базе Института 
точной механики и оптики (ИТМО) прошел 
IX Всероссийский форум «Актуальные во-
просы развития студенческого спорта». 

Приняли участие более 1200 чело-
век, из них 400 – в очном формате: 
представители органов исполнитель-
ной и законодательной власти, руко-
водители спортивных подразделений 
университетов и студенческих спор-
тивных лиг, региональных и общерос-
сийских спортивных федераций. 

Прошли пленарные заседания, дис-
куссионные площадки, дебаты и пре-
зентации лучших практик студенче-
ского спорта. Участники и эксперты 
обсудили важные аспекты развития 
студенческого спорта: роль регионов 
в его развитии, спортивную инфра-
структуру в образовательных органи-
зациях, модель работы студенческих 
спортивных клубов, подготовку спор-
тивного резерва и кадровый потенци-
ал системы студенческого спорта. 

В работе Форума приняли участие де-
кан факультета ФКС ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского Елена Орлова, заведующий 
кафедрой Александр Гутко (на фото). 
Они участвовали в дискуссиях, обмене 
опытом и обсуждении важных вопросов, 
влияющих на вектор развития физиче-
ской культуры и спорта в образователь-
ных организациях. 

Член Комитета ГД по физической 
культуре и спорту, руководитель рабо-
чей группы по развитию студенческого 
спорта Евгений Ревенко отметил, что 
студенческий спортивный клуб должен 
создаваться в виде структурного под-
разделения университета с профес-
сиональными кадрами и необходимы-
ми ресурсами. Кроме того, развитие 
студенческого спорта невозможно без 
обеспеченности университетов соответ-
ствующей инфраструктурой. 

Форум организован при поддержке 
Министерства науки и высшего обра-
зования Российской Федерации, Ми-

нистерства спорта Российской Фе-
дерации, Российского студенческого 
спортивного союза и Ассоциации сту-
денческих спортивных клубов России.

А. ГУТКО



ÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓ Ó ÓÓÓÓÓÓÓÓ – ÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓ ÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓ ÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓ èè. Ó.Ó. ÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓ

Àäðåñ ðåäàêöèè: ã. Íèæíèé Íîâãîðîä,
ïð. Ãàãàðèíà, 23, îáù. 5, îô. 37, 
òåë.: +7-951-907-31-84, www.gazeta.nn.ru,
e-mail: nngu2005@list.ru

Ãàçåòà çàðåãèñòðèðîâàíà Ïîâîëæñêèì ðåãèîíàëüíûì 
óïðàâëåíèåì ðåãèñòðàöèè è êîíòðîëÿ çà ñîáëþäåíèåì
çàêîíîäàòåëüñòâà ÐÔ è ÑÌÈ ¹ ÑÎ 2035 îò 20 èþëÿ 1998 ã.

Ãàçåòà îòïå÷àòàíà â òèïîãðàôèè ÍÍÃÓ
Òèðàæ 3500 ýêç. Çàêàç ¹
Ïîäïèñàíî â ïå÷àòü 28.05.2010 ã.

Ãëàâíûé ðåäàêòîð Ëþäìèëà ÊÀËÈÍÈÍÀ
Âåðñòêà Àëåêñàíäð ÊÀÇÀÐÈÍ
Ôîòî Åâãåíèé ØÅÐñòÍÅÂ, Àëåêñàíäð ÊÀÇÀÐÈÍ

АРТ-ГАЛЕРЕЯ

Учредитель и издатель – Нижегородский госУдарствеННый УНиверситет им. Н.и. лобачевского

Адрес редакции: 603950, г. Нижний Новгород,
пр. Гагарина, 23, общ. 5, оф. 37, 
тел.: +7-951-903-07-84, www.gazeta.nn.ru,
e-mail: nngu2005@list.ru

Газета зарегистрирована “Поволжским региональным 
управлением регистрации и контроля за соблюдением
законодательства РФ о СМИ Государственного Комитета РФ 
по печати”  С №02035 от 20 июля 1998 г.

Газета отпечатана в типографии ННГУ, 
адрес: 603000, г. Нижний Новгород, ул. Б. Покровская, 37
Тираж 1500 экз. Заказ №
Подписано в печать 27.12.2022 г. по графику в 10:00, фактически в 10:00
Дата выхода в свет 31.12.2022 г.

Главный редактор Людмила Федоровна КАЛИНИНА
Верстка А. КАЗАРИН
Корректор Елена ЖДАНОВА

Адрес:  г. НижНий Новгород,  пр. гАгАриНА, 23

16+

Распространяется бесплатно.

открылась выставка е. стрелкова «Молекулы волги» 
24 ноября открылась выставка Евгения 

Стрелкова «Молекулы Волги» по адресу: 
Нижегородский государственный художе-
ственный музей (Кремль, корпус 3).  ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского выступил партнером 
выставки персонального авторского про-
екта современного нижегородского худож-
ника, графического дизайнера, поэта, эс-
сеиста и сотрудника университета Евгения 
Стрелкова (на фото). 

Выставка посвящена Волге – ее истории 
и географии, исследователям и событиям, 
происходившим на берегах великой рус-
ской реки. Обращаясь к наследию своих 
предшественников – естествоиспытателей, 
ученых, инженеров, поэтов, Евгений Стрел-
ков создает собственную художественную 
интерпретацию. По словам художника, 
«Молекулы Волги» – это попытка сквозь по-
мехи времени и пространства уловить ноту 
подлинной волжской традиции. 

Художник в своих графических, книжных и 
мультимедийных работах постоянно обраща-
ется к наследию предшественников. Среди 
них известные волжане: Максим Дмитриев, 
Велимир Хлебников, Павел Кузнецов, Саму-
ил Гмелин – и «граждане мира»: Альбрехт 
Дюрер, Льюис Кэрролл, Андрей Сахаров. 

В проекте представлена печатная графи-
ка, книги художника, медиаарт. Экспозиция 
тематически разделена на три части. Пер-
вая – фотографии ленд-арт проектов худож-
ника, которые были реализованы на берегах 
и льду Волги, начиная с 2000 года. Вторая 
– авторские рукодельные и печатные мало-
тиражные книги, это особый жанр – «книга 

художника». Третья – так называемый «тон-
кий» слой – медиаарт: «озвученные» табли-
цы и карты, анимационные ролики, препа-
рированная кино- и фотохроника. 

Есть на выставке и фрагмент, посвящен-
ный созданию в Нижнем Новгороде обще-
ства любителей физики и астрономии, ко-
торое существует уже 100 лет и до сих пор 
действует. Более подробно эта тема рас-
крывается в пространстве «Плоды ума», 
проектировщиком и куратором которого 
также выступил Евгений Стрелков, на вы-
ставке «Созерцатели солнца», где научные 

открытия соединяются с историей и совре-
менным искусством. 

Экспозиция «Плоды ума» открыта для сво-
бодного посещения с понедельника по пят-
ницу. Все дни, кроме среды, она работает с 
13:00 до 16:00, в среду – с 16:00 до 19:00. 

Посетить выставку в НГХМ можно по гра-
фику работы музея: вторник, среда — с 10:00 
до 18:00, четверг — с 12:00 до 20:00, пятница, 
суббота, воскресенье — с 11:00 до 19:00.     

Пресс-служба ННГУ,
фото Алексея Шевцова


